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Expertos del Grupo de Investigación
de Sistemas Informáticos de la Uni-
versidad de Sevilla en colaboración
con investigadores de la Facultad de
Biología han publicado un estudio en
el que demuestran cómo se relacio-
nan distintos genes que están activa-
mente implicados en el desarrollo de
la enfermedad de alzhéimer. Para lle-
var a cabo esta investigación se han
analizado un total de 1.663 genes de
33 personas, 20 pacientes de alzhéi-
mer y 13 sanas, con el objetivo de ver
qué genes intervienen.

Universidad de Sevilla

Estudian la relación
entre los genes
implicados
en el alzhéimer

M. G.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

VIVIR EN SEVILLA

86000

14251

Diario

112 CM² - 13%

875 €

21

España

7 Enero, 2017

Administrador
Resaltado

Administrador
Resaltado



■ Técnicos del Instituto de In-
vestigaciones Químicas (IIQ) de 
Sevilla, liderados por los profeso-
res de la Universidad hispalense 
Irene Díaz-Moreno y Miguel Án-
gel de la Rosa, han demostrado 
la coincidencia del mecanismo 
de muerte celular en plantas y 
humanos, así como que está muy 
conservado evolutivamente. 
Este trabajo ha sido desarrollado 
por investigadores del IIQ, cen-
tro mixto de la Universidad de 
Sevilla y el CSIC del Centro de 
Investigaciones Científicas Isla 
de la Cartuja, según ha informa-

do este centro. Este estudio, pu-
blicado en la revista Nucleic 
Acids Research, confirma la hi-
pótesis de este grupo de investi-
gadores sevillanos sobre la impli-
cación de la proteína citocromo 
c extra-mitocondrial en el meca-
nismo común que controla la 
muerte celular en plantas y hu-
manos. Dicha hipótesis se basa 
en la identificación de una red de 
proteínas en el citoplasma y en el 
núcleo de las células humanas y 
vegetales que interaccionan con 
el citocromo c cuando se produ-
ce daño en el ADN.

La células vegetales y humanas 
coinciden en la forma de morir
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SEVILLA

UNIVERSIDAD

Cristina Díaz

Una treintena de jóvenes se gra-
duaron en 1972 en la Escuela
Técnica Superior de Ingeniería
(ETSI). Era la primera promo-
ción de ingenieros industriales
de Sevilla. Hoy, 50 años después
de la inauguración de la Escuela,
hay matriculados más de 6.400
estudiantes entre grados, máste-
res y doctorados.

La Escuela Técnica Superior de
Ingeniería de la Universidad de
Sevilla fue el primer centro en
impartir enseñanzas de ingenie-
ría superior en la mitad sur de Es-
paña. “Las enseñanzas de inge-
nierías estaban concentradas en
Madrid. Aquí estaban todas las
escuelas. Sólo había una más en
Barcelona y otra en Bilbao”, re-
cuerda Javier Aracil, primer cate-
drático de esta escuela, título que
obtuvo en 1973, y uno de los pro-
pulsores de este centro. “En los
60, el país sufrió grandes trans-
formaciones a nivel industrial.
En ese momento se es conscien-
te de la necesidad de que existan
enseñanzas de ingenierías en el
mayor número posible de capita-
les españolas y la primera que se
eligió fue Sevilla”, donde ya hu-
bo una primera escuela en el si-
glo XIX, que se cerró en 1865, se-
gún anota Aracil.

El decreto de creación se apro-
bó en 1964 y las obras de la sede
original, situada en Reina Merce-
des, se iniciaron en agosto de
1965. Un año después comenza-
ron a impartirse las clases con el
asesoramiento de la Organiza-
ción para la Cooperación y el De-
sarrollo Económicos (OCDE). Pe-
ro su integración en la Universi-
dad de Sevilla no se produjo has-
ta 1971, recuerda Aracil, profe-
sor emérito de la Hispalense.

“Los primeros profesores eran

profesionales del sector que esta-
ban fuera del sistema universita-
rio”, comenta Aracil en una entre-
vista colectiva junto al actual di-
rector del centro, Jaime Domín-
guez, y Juan José Murillo, profe-
sor del grado en Ingeniería de Te-
lecomunicación, titulación que se

implantó en Sevilla hace 25 años.
“Venían con su mejor voluntad e
ilusión, pero no todos tenían do-
tes ni conocimientos para dedi-
carse a la docencia”, apunta el di-
rector, Jaime Domínguez. A par-
tir de la década de los 70, la es-
cuela recurrió a los alumnos de

las primeras promociones, que se
fueron incorporando al centro co-
mo profesores e investigadores.

“Durante los primeros años se
siguió un plan de estudio estable-
cido por la OCDE, por lo que ha-
bía muchas diferencias con res-
pecto a los planes de las otras es-

cuelas”, recuerda Domínguez.
“Por ejemplo, cada día se impar-
tía una asignatura sólo, todo el
día con la misma asignatura, y
primaban las clases magistrales y
los seminarios teóricos y prácti-
cos. Las clases estaban formadas
por grupos pequeños, lo que las
convertían en muy participati-
vas, algo similar a lo que ahora
están descubriendo con el plan
Bolonia”, señala el director.

Al igual que ocurría entonces,
sigue existiendo una importante
brecha de género y las mujeres
continúan siendo minoría en la
ETSI. La primera mujer no se
graduó en la escuela hasta 1974.
Formaba parte de la tercera pro-
moción de ingenieros. “Habían
salido ya 250 ingenieros de la es-
cuela cuando se graduó la pri-
mera mujer”, recuerda el direc-
tor del centro. Hubo que esperar
dos años más para que se gra-
duara la segunda. “Las mujeres
en aquellos años representaban
en la escuela menos del 1%”.
Hoy, las féminas representan el
34% de los alumnos matricula-
dos en la escuela. En el grado de
Ingeniería de Tecnologías Indus-
triales, el 67% son hombres, y en
Telecomunicaciones esta cifra
alcanza el 79%.

Durante el encuentro, Aracil
reflexionó sobre el perfil de los
estudiantes de nuevo ingreso:
“Hoy, los estudiantes buenos son
mejores que los de antes, y los
malos, peores”.

Los profesores destacaron tam-
bién la evolución de la profesión
en estos 50 años. “Antes, los inge-
nieros salían de la escuela y en
muy poco tiempo estaban traba-
jando. Actualmente, un ingenie-
ro entra como becario y hasta los
seis o siete años no empieza a ser
un técnico remunerado razona-
blemente”, comentó el director
del centro. La amplia oferta de in-
genieros y la crisis económica han
provocado, en opinión de Jaime
Domínguez, una infravaloración
de esta figura, especialmente en
el ámbito económico, y su incor-
poración en puestos que requie-
ren una menor cualificación.

Mientras que, según apuntó el
director de la escuela, sólo el
10% de los ingenieros industria-
les se marchan al extranjero en
busca de empleo, menos del 50%
de los egresados en Telecomuni-
caciones se quedan en Sevilla.
“Hay mucha gente que se marcha
a Francia, Reino Unido, Alema-
nia. Los hay que incluso han
montado su propia empresa en
Alemania”, comenta el profesor
Juan José Murillo. “Otros se van
y luego regresan a Sevilla y fun-
dan una empresa en la que aplica
los conocimientos adquiridos”.

Murillo destacó la trayectoria
de un antiguo alumno, José Gon-
zález, fundador de Aoifes. Éste se
marcho al extranjero, donde se
dedicó al desarrollo de una tec-
nología para mejorar el rendi-
miento de las conexiones wifi en
los aviones. Más tarde volvió a
Sevilla para montar su empresa,
y desde aquí vende esa tecnolo-
gía por todo el mundo.

● La Hispalense celebra el 50 aniversario de la

implantación en Sevilla del título de ingeniero industrial

FOTOS: M. J. LÓPEZ

El profesor Juan José Murillo, el director de la ETSI Jaime Domínguez, y el profesor Javier Aracil, en la Escuela Superior de Ingeniería de Sevilla.

Una escuela que nació
con 30 ingenieros
TESTIMONIOS

5

Jaime Domínguez
DIRECTOR DE LA ETSI DE SEVILLA

”Los primeros

profesores no tenían

dotes para dedicarse

a la docencia”

Juan José Murillo
PROFESOR

Muchos estudiantes

de Teleco se han ido

a Alemania y han

montado su empresa”

Jaime Aracil
PROFESOR EMÉRITO

“Hoy, los estudiantes

buenos sonmejores

que los de antes, y los

malos, peores”
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EVA DÍAZ PÉREZ SEVILLA 
 

U
n palacio de perspectivas pic-
tóricas, geometrías arquitec-
tónicas basadas en relacio-
nes matemáticas, fachadas 

labradas por carpinteros toledanos, 
alarifes mudéjares y musulmanes gra-
nadinos. Pedro I de Castilla creó en el 
Alcázar un palacio singular y único 
convirtiendo a Sevilla en la capital de 
su reino, en el paraíso de su sueño de 
poder, en escenario de algunas de sus 
venganzas y justicias e incluso en re-
fugio de sus lances amorosos. 

El rey Pedro I es el eje de un libro 
que aborda su figura desde varias dis-
ciplinas, repasando la crisis económi-
ca en el reino de Castilla, sus devocio-
nes, su presunto filojudaísmo, el aná-
lisis de la iconografía sobre el monarca 
y una radiografía al detalle de la pla-
nimetría de los Alcázares en los que 
intervino. 

El rey don Pedro I y su tiempo (1350-
1369) (Universidad de Sevilla), coordi-
nado por el catedrático de Historia Me-
dieval Manuel García Fernández, es 
fruto de las reflexiones de un semina-
rio que tuvo lugar en 2014 con motivo 

del 650 aniversario de la construcción 
de la fachada mudéjar del Alcázar, la 
gran joya que resume el estilo y los in-
tereses artísticos del monarca. 

Pedro I fue un rey sevillano de la 
misma forma que lo fueron Fernando 
III el Santo y Alfonso X. Los tres están  
enterrados en la catedral. «Convirtió 
a Sevilla no sólo en la capital del anti-
guo reino de Castilla sino en una ciu-
dad de frontera y por tanto multicul-
tural en la que el rey don Pedro man-
tuvo la residencia familiar, la corte 
regia y el centro de la vida política y 
social», asegura Manuel García Fer-
nández, que firma la obra junto a Hi-
pólito Rafael Oliva Herrer, María Isa-
bel del Val Valdivieso, María Concep-
ción Quinanilla Raso, Isabel Montes 
Romero-Camacho,   José María Miura, 
Rafael Cómez Ramos, María Dolores 
Robador y José Enrique López de Coca.  

Esta completa monografía se aden-
tra en la construcción de la memoria 
petrista, porque cómo denominar al 
rey después de tantos siglos: ¿Es Pe-
dro el Cruel o el Justiciero? Durante 
mucho tiempo, el monarca quedó mar-
cado en la Historia por la imagen que 
de él se daba en la Crónica de los re-

yes de Castilla, del canciller Pedro Ló-
pez de Ayala, que estaba al servicio del 
hermanastro de don Pedro, el infante 
bastardo don Enrique, y que tras ase-
sinar al rey en los Campos de Montiel 
se convierte en Enrique II, iniciando 
con él la dinastía de los Trastámara. 
La necesidad de dar legitimidad al nue-

vo linaje hizo que Enrique fomentara 
ese aparato de propaganda. «Pedro I 
no fue ni más ni menos cruel ni justi-
ciero que sus coetáneos. Fue un hom-
bre de su tiempo», aclara el profesor 
García Fernández en esta revisión 
«muy actualizada de la imagen» del 
rey. 

La identificación entre Pedro I y Se-
villa se materializará en los Alcázares. 
María Dolores Robador, catedrática de 
la Escuela Técnica Superior de Inge-
niería de la Edificación, analiza la hue-
lla del monarca en el edificio.  

Pedro I encuentra restos de pala-
cios islámicos como el Palacio del Yeso 
y de los palacios cristianos de sus an-
tecesores como el Palacio Gótico de 
Alfonso X y la Sala de Justicia de Al-
fonso XI. Además, se extendían las fér-
tiles huertas reales de la Mariyya al-
Fida (Pradera de la Plata) que alcan-
zaban hasta el arroyo Tagarete. 

Él levanta la maravillosa fachada 
del llamado Patio de la Montería y su 
tapiz que parece labrado en piedra do-
rada, así como los patios con los jue-
gos de luz y de agua. La profesora Ro-
bador subraya cómo el Patio de las 
Doncellas recuerda al Patio de los Leo-
nes. «El Palacio Mudéjar de Don Pe-
dro del Alcázar fue construido con an-
terioridad, precediéndoles en el tiem-
po. No es extraño si recordamos que 
Muhamed V de Granada fue huésped 
de Pedro I en el Alcázar de Sevilla cuan-
do estaba construyéndose el palacio 
mudéjar».

El rey que convirtió 
el Alcázar en corte 
de Castilla

Un libro aborda la figura histórica del 
monarca Pedro I analizando su huella 
artística en los Alcázares y la construcción 
de su leyenda como rey cruel o justiciero

VANESSA GÓMEZ

Patio de la 
Montería con la 
fachada creada 

por el rey

El rostro del rey  
Pedro I en 
monedas, bustos y 
exvotos 
«Fue el rey don Pedro asaz 
grande de cuerpo, e blanco, e 
rubio». Así se recuerda al rey 
en las crónicas, pero ¿cómo 
era realmente? Rafael Comes 
analiza la iconografía de 
Pedro I en las monedas, la 
imagen en el Patio de las 
Doncellas, la escultura del 
Museo Arqueológico o el 
busto de la calle Candilejo 
cuyo original se encuentra en 
la Casa de Pilatos. Y también 
recuerda una escultura en 
plata y luego en madera, 
ambas desaparecidas, con su 
efigie como exvoto a la Virgen 
de las Fiebres de la iglesia del 
convento de San Pablo. 
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P. GARCÍA SEVILLA 

 

«Q
uizás algún día podrá 
conformarse una se-
lección nacional de fút-
bol en silla motoriza-

da que pueda representar a España y 
viajar al extranjero». Este es uno de 
los deseos que Pepe Riqueni, capitán 
de los «Sevilla Bulls», tiene muy pre-
sente cuando habla del deporte que 
viene practicando desde hace dos años: 
el denominado «powerchair football» 
o fútbol en silla de ruedas eléctrica 
para personas con discapacidad. 

Aunque se trata de una disciplina 
deportiva que surgió en Francia en la 
década de 1970, en España no es tan 
conocida como a muchos les gustaría. 
El de Sevilla es uno de los tres equipos 
que actualmente existen en Andalu-
cía y que nació por iniciativa de la fa-
milia de Ana Caballero, otra de sus ju-
gadoras, tras la estancia de un año en 
Estados Unidos en 2007, donde entra-
ron en contacto con personas que lo 
practicaban. De vuelta en nuestro país, 
Encarnación Montiel, madre de Ana y 
a la sazón presidenta de «Sevilla Bulls», 
puso todo su empeño en montar un 
equipo; algo que no fue tarea fácil. Ya, 
por entonces, tuvieron conocimiento 

de que había un grupo de estas carac-
terísticas en Alicante (el Furia), hasta 
que fueron constituyéndose otros en 
Granada (Los Leones de la Alhambra), 
Córdoba (Los Atómicos) así como el 
sevillano, que comenzó sus entrena-
mientos en 2015 en Mairena del Alja-
rafe. «Puede decirse que los tres clu-
bes andaluces somos pioneros en este 
deporte en nuestra comunidad autó-
noma», señala Encarnación, quien no 
pasa por alto las dificultades a las que 
se enfrentan a la hora de los traslados, 
equipamientos o acondicionamiento 
de las sillas al no ser destinatarios de 
subvenciones ni de otras ayudas por 
tratarse de un deporte que, por el mo-
mento y a diferencia de otros países, 
no está federado en España. 

Un partido de «power chair» cons-
ta de dos partes de 20 minutos y sue-
le jugarse en una cancha de balonces-
to, siendo en muchos aspectos simi-
lar al fútbol sala. La pelota es de gran 

tamaño, con unos 33 centímetros de 
diámetro, y los dos equipos que com-
piten por marcar goles están forma-
dos por cuatro jugadores cada uno (in-
cluyendo los porteros) que usan sus 
sillas eléctricas equipadas con protec-
ciones metálicas, a modo de paracho-
ques instalados en el frontal de las si-
llas, para atacar, defender y golpear la 
pelota. 

El apoyo de la Hispalense 
Seis jóvenes de edades comprendidas 
entre los 22 y los 36 años componen el 
«Sevilla Bulls», de carácter mixto y que 
integra entre sus filas a dos universita-
rios de la Hispalense: Ana Caballero, 
estudiante de Ciencias de la Educación, 
y Pepe Riqueni, que ha terminado Co-
municación Audiovisual y está a la es-
pera de cursar un master en periodis-
mo deportivo. Los otros miembros del 
equipo son Elena Reina, Jesús Sánchez, 
Fernando Guerra (Maki) y Joaquín Gue-
rra (Quini), actuando como entrenado-
ra Victoria Caballero, hermana de Ana. 

Desde el pasado mes de octubre vie-
nen entrenando ya en las instalaciones 
de la Universidad de Sevilla en Pirotec-
nia, gracias al eco que esta iniciativa ha 
encontrado en el Vicerrectorado de Ser-
vicios Sociales y Comunitarios que en-

cabeza la profesora Ana López. «Cuan-
do los padres de una de las alumnas se 
pusieron en contacto con nosotros bus-
cando apoyo, me pareció una idea es-
tupenda que iba en línea, además, con 
nuestro trabajo de potenciar el depor-
te adaptado para personas con disca-
pacidad física», comenta la vicerrecto-
ra. La universidad no sólo les ha cedi-
do las instalaciones para entrenar, sino 
que también ha mostrado su disposi-
ción a colaborar con ellos en la gestión 
de las actividades con personas de apo-
yo al entrenamiento y voluntarios para 
los desplazamientos. El club «Sevilla 
Bulls», a su vez, está dando los pasos 
necesarios para constituirse como aso-
ciación universitaria con objeto de pro-
mover, junto a la Hispalense, el depor-
te adaptado, lo que, sin duda, le abrirá 
vías para captar posibles ayudas. 

Mientras se avanza por este cami-
no, el equipo mantiene muy viva la ilu-
sión en seguir compitiendo y ya pre-
para un torneo para marzo. «El pasa-
do 19 de noviembre ganamos en 
Córdoba uno que jugamos con los otros 
dos equipos andaluces», recuerda Pepe 
con satisfacción. «Simplemente quie-
ren jugar, pues esto es ocio y una opor-
tunidad para ellos de salir, conocer a 
otras personas y hacer amistades. La 
superación —asegura Encarnación 
Montiel— es otra cosa y algo que po-
nen en práctica a lo largo de su vida 
diaria». 

Es el único equipo de discapacitados que practica en  
la provincia sevillana fútbol en silla de ruedas eléctrica,  
un deporte aún poco conocido por estos lares

«Sevilla Bulls», futbolistas 
sobre sillas motorizadas

ABC 
Los seis integrantes del equipo «Sevilla Bulls», en compañía de su presidenta y otros miembros del club

El equipo 
«Sevilla Bulls» es un  
equipo mixto integrado 
por seis personas de entre 
22 y 36 años de edad
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▲

✒ María G. SAN NARCISO 

Silvia Rodríguez Maeso, langreana criada 
en La Felguera, es doctora en Sociología Po-
lítica por la Universidad del País Vasco. Lle-
va una década adentrándose en el germen 
del racismo. Va a dirigir un proyecto de in-
vestigación sobre el racismo estructural que 
se desarrollará durante cinco años en Lati-
noamérica y Europa y en el que participarán 
la Universidad de Sevilla, la Universidad Fe-
deral de Río de Janeiro (Brasil), la Universi-
dad Nacional San Marcos de Lima (Perú) y la 
Universidad de Coimbra, la suya. 

Fue una de las escogidas entre 2.300 pro-
puestas. Se trata de un análisis a largo plazo 
que contará con una financiación de 1,9  mi-
llones de euros, aportados por el Consejo 
Europeo de Investigación.   

–¿Que hayan seleccionado su propuesta 
significa que el racismo preocupa? 

–Tengo que reconocer que fue un poco 
sorpresa que escogiesen el proyecto. En el 
ámbito de la política científica no es fácil 
que financien proyectos relacionados con el 
racismo o, quizá, para ser más específicos, 
con ciertas formas de abordar el racismo y 
de entenderlo. 

–¿Qué propone su proyecto? 
–Lo que propone, y en lo que yo he estado 

trabajando con otros colegas, es abordar el 
racismo como un fenómeno y un proceso 
estructural. No es simplemente un proble-
ma que atañe a individuos o a grupos espe-
cíficos en la sociedad, sino que es un fenó-
meno que estructura situaciones de desi-
gualdad en las sociedades.  

–¿Cómo se va a plantear el estudio? 
–Está dividido en tres grandes áreas.  
–La primera. 
–Es la de decisión política. Se va a trabajar  

con  marcos políticos y legislativos, tanto a ni-
vel supranacional –por ejemplo, directivas de 
la Unión Europea o de la Organización de los 
Estados Americanos– como a nivel nacional, 
en políticas públicas, en el ámbito del Estado 
español y del portugués. En América Latina 
será dentro de los estados peruano y brasileño. 

–Segunda área del trabajo. 
–La producción de conocimiento y la en-

señanza en la Universidad. Es un espacio 
bastante poco analizado. Queremos analizar 
realmente cómo se estudia y se enseña el 
racismo y los legados del colonialismo en 
universidades estatales. 

–¿Han visto en el campo universitario 
que no se estudian bien los legados del co-
lonialismo? 

–Hay bastantes vacíos. Es difícil generali-
zar, pero en mi caso, que estudié Sociología 
y me especialicé en Sociología Política, mi 
experiencia internacional en el contexto eu-
ropeo es que hay bastante silenciamiento y 
bastante vacío en relación a cómo la historia 
colonial se ha configurado en las sociedades 
contemporáneas. También hay muy poco 
análisis y poca enseñanza en cuanto al racis-
mo y a cómo podemos entender las catego-
rías de raza.  

–¿Y eso afecta? 
–Mucho. Tanto en nuestras propias inves-

tigaciones como después en la relación que 
hay entre investigación y políticas públicas... 
Es un espacio que merece mucho análisis, si 
bien es verdad que en diversos contextos eu-
ropeos y latinoamericanos, y también en el 
caso de Norteamérica, hay un fuerte movi-
miento en la Universidad para que éste sea 
un tema de debate: el currículum, qué tipo 
de literatura leemos en las licenciaturas... 

–¿Cuál es el tercer ámbito de su trabajo? 
–Será a un nivel de los movimientos socia-

les, de base, que son procesos de denuncia 
relativos a la violencia policial: perfil racial 
en los barrios y medios de comunicación. 
Queremos enfocarnos mucho en el humor: 
tanto en  programas de televisión y humoris-
tas que reproducen el racismo a través del 
humor como en el humor que combate el 
racismo.  

–¿Muchos programas de humor repro-
ducen el racismo? 

–Sí. Sucede tanto en el humor de progra-
mas de televisión como en nuestra vida co-
tidiana. Tanto en el contexto español como 
en el asturiano hay chistes relacionados con 

la comunidad gitana. Y hay muchas series de 
televisión de comedia que sí utilizan un hu-
mor que reproduce el racismo y los estereo-
tipos raciales. Está bastante naturalizado. Es 
importante analizar esos procesos. La forma 
como hablamos, el lenguaje que usamos... 

–¿Los medios de comunicación reprodu-
cimos esos estereotipos? 

–Pues... (resopla). 
–¿Tenemos cierta responsabilidad? 

–Nosotros realizamos un estudio europeo 
entre 2010 y 2013, el “Tolerance”, e hicimos 
un seguimiento de la prensa escrita. Era un 
proyecto en red con varios equipos –en Es-
paña, Portugal, Reino Unido, Dinamarca...– 
y con noticias de la comunidad gitana, los 
musulmanes, el islam...  

–¿Qué resultados descubrieron? 
–Hay una reproducción bastante fuerte 

de estereotipos. Pero obviamente es muy  
heterogéneo. Muchas veces un mismo me-
dio de comunicación –escrito, televisivo o 
radiofónico– puede tener noticias mejor tra-
tadas, con mayor profundidad, y otras veces, 
no. Es un campo en el que hay mucho por 
hacer. También en la Universidad. Soy aca-
démica, trabajo en la Universidad y también 
me preocupo por la institución donde traba-
jo. Es muy fácil poner el ojo en el trabajo que 
hacen otros profesionales y no en el nuestro.  

–Pero los medios de comunicación ten-
dríamos que hacer un trabajo para intentar 
evitar...  

–Se necesita mayor diálogo, también con 
los movimientos sociales. En España ha ha-
bido un fortalecimiento de movimientos gi-
tanos, feministas... esta cuestión del lengua-
je, que es muy importante, y que a veces los 
medios también reproducen. Hay mucho 
trabajo por hacer y los medios de comuni-
cación tienen que estar más abiertos a de-
batir el tratamiento de determinadas temá-
ticas, seguir ciertos protocolos... y se puede 
dialogar con organizaciones y movimien-
tos sociales.  

–Su trabajo va a ir a las bases históricas 
del racismo... 

–Nuestra propuesta es que para entender 
los contornos contemporáneos del racismo 
tenemos que vincularlos con procesos histó-
ricos que están muy sedimentados.  

–En Europa, ¿continúa habiendo racis-
mo institucional? 

–Sí. Cuando hablamos de racismo institu-
cional hablamos de que el racismo condicio-
na el acceso a recursos que son vitales, que 
marcan y delimitan una vida digna: tener 
acceso a vivienda digna, a empleo, a educa-

Silvia Rodríguez Maeso  
Socióloga

“Las soluciones  
al racismo implican 
repensar nuestros 
privilegios”
“En el campo universitario europeo hay bastante 
silenciamiento sobre cómo la historia colonial se 
ha configurado en la sociedad contemporánea”

Barrer para casa

En Asturias y en España hay 
chistes sobre la comunidad 
gitana y muchas comedias 
de televisión reproducen 
los estereotipos raciales

❝

A muchas personas, como 
podría ser yo, nos pasa 
desapercibida la política 
policial en los barrios  
de emigrantes o de gitanos

La escuela enfatiza mucho 
la idea de la diversidad y la 
convivencia pero a un nivel 
muy superficial, de mirar  
al otro como el que aporta 
diferencias en la comida  
y en los bailes
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ción de calidad... Faltan buenos datos en re-
lación a la discriminación racial y a procesos 
estructurales que son vitales. La mayor par-
te de los estados miembros de la Unión Eu-
ropea no hacen buenos estudios para tener 
datos de calidad en Sanidad.  

–¿Se incide demasiado en los aspectos 
negativos de la inmigración? 

–En los últimos treinta años de Europa se 
ha construido el problema de la inmigra-
ción. Se reproduce la idea de quiénes son los 
que tienen privilegios en las sociedades eu-
ropeas, lo que se denomina el “privilegio 
blanco”. Es un aspecto que la gente, tanto 
políticos como académicos, no quieren to-
car. Lo vemos en el día a día, en la política de 
fronteras que la Unión Europea lleva apli-
cando desde hace varias décadas... 

–Dé ejemplos. 
–La frontera sur europea es un ejemplo de 

lo que está pasando. Igual que la política po-
licial en los barrios marcados como de inmi-
grantes o de comunidades gitanas. A mu-
chas personas, como podría ser yo, mujer 
blanca de clase media, eso nos pasa desa-
percibido. No experimentamos eso y se tien-
de a negar que exista. Hay una cuestión fun-
damental. 

–¿Cuál? 
–La falta total de diálogo con los movi-

mientos sociales antirracistas, los movi-
mientos de inmigrantes, los colectivos gita-
nos... Tiene que haber mucho más diálogo 
político con los movimientos de base y escu-
char sus demandas y experiencias. 

–¿Por qué no hay ese diálogo? 
–Es un tema complejo, son varios facto-

res. Hay una política principal en los estados 
que es el discurso de la integración y de la in-
clusión. Generalmente es un discurso en el 
que el peso de esa integración está siempre 
en ese que es configurado como otro, que no 
pertenece y se tiene que integrar. Hay mu-
cho discurso de aparente diálogo, pero lue-
go, en realidad, hay poco interés en la forma 
en la que se construyen las políticas públi-
cas, en dialogar, porque creo que las visiones 
son diferentes. Desde mi punto de vista, si-
gue habiendo mucho paternalismo.  

–¿Cómo se manifiesta? 
–En la forma como, a veces, incluso cuan-

do ese diálogo tiene lugar, se mira a la po-
blación inmigrante y gitana, como si no fue-
sen actores políticos que tienen su visión de 
lo que pasa y sus propuestas políticas. Un 
tercer aspecto es que hay un énfasis muy 
fuerte en discursos e ideas sobre la diversi-
dad cultural. No estoy diciendo que no sea 
importante, pero me parece que son dis-
cursos...  

–¿Cómo son? 
–Aparecen mucho en el ámbito educati-

vo. Enfatizan mucho esa idea de la diversi-
dad, de que tenemos que convivir... pero 
realmente acaba siendo siempre un poco 
exoticizantes o folcloristas. Los ejemplos 
clásicos son los festivales en las escuelas de 
diversidad cultural... Se mantienen en un 
nivel muy superficial. El mirar al otro sim-
plemente como alguien que aporta algo di-
ferente, que es una comida o unos bailes... 
pero queda ahí. Muchas veces el antirracis-
mo se entiende como un proceso un poco 
naif de diversidad cultural sin ir realmente 
a los procesos de desigualdad social que 
están configurando las relaciones cotidia-
nas y las experiencias de las personas en las 
instituciones. 

–Por ejemplo. 
–Cuando tienen que relacionarse con ins-

tituciones como el Ayuntamiento, hacer ges-
tiones, relacionar papeles burocráticos... Eso 
se mira poco. Es un poco banal en la diversi-
dad cultural.  

–¿Todavía no se sabe muy bien en Euro-
pa cómo abordarlo? Si integración, multi-
culturalidad... 

–Tenemos que ser más honestos política-
mente.  

–¿En qué sentido? 
–Hay poca voluntad política porque el ra-

cismo tiene que ver casi con la forma como 
históricamente se han estructurado nues-

tras sociedades, que tienen una sedimenta-
ción muy fuerte... Romper con esto implica 
dejar de dar por sentados privilegios que te-
nemos y que no estamos dispuestos a aban-
donar. Esta idea de quién accede a la nacio-
nalidad, los discursos clásicos de “vienen a 
robar nuestro trabajo” o, cuando se trata de 
la comunidad  gitana, de “son ellos que son 
así y no se quieren integrar”... No queremos 
nunca mirar cuáles son los procesos históri-
cos de siglos que han colocado a las asocia-
ciones gitanas en esa situación, en un con-
texto por ejemplo como el español o el por-
tugués. Creo que es un conflicto político. Y, 
obviamente, hay diferentes intereses en ese 
conflicto político. Las soluciones al racismo 
implican repensar nuestros privilegios. Y eso 
es algo que no... 

–¿También abordan en su trabajo la si-
tuación en los centros de internamiento de 
extranjeros (CIE)? 

–No son casos que vayamos a ver en 
principio en el proyecto, pero no van a es-
tar de lado. Aunque nuestro foco está más 
puesto en la política policial de los barrios, 
los CIE es uno de los temas cruciales. En Es-
paña hay muchos movimientos de protes-
ta y violación de los derechos humanos 
constante.  

–Van a desarrollarlo en Latinoamérica y 
en Europa. ¿Hay mucha diferencia a la ho-
ra de abordar el proyecto a un lado y otro del 
charco? 

–La idea del proyecto no es comparativo 
en el sentido clásico de tener casos similares. 
Lo que procura es ver conexiones, relacio-
nes, qué se puede aprender de diferentes ex-
periencias. Hay relaciones históricas comu-
nes, aproximadamente una historia común 
de relación colonial entre España, Portugal y 
Perú y Brasil. Latinoamérica y Europa, por 
un lado. 

–¿Cómo es el racismo actual en el contex-
to latinoamericano? 

–Se da sobre todo en los últimos dos si-
glos. Se ha configurado realmente conside-
rando, por un lado, cómo las repúblicas in-
dependientes a partir del siglo XIX van re-
produciendo muchas de esas estructuras 
desiguales que vienen de la historia colo-
nial. Un elemento principal ahí es el discur-
so del mestizaje. 

–¿De qué forma? 
–En América Latina es muy fuerte. Du-

rante muchas décadas ha sido un discurso 
que ha alimentado una negación del racis-
mo. La idea de que América Latina son paí-
ses sociales mestizos y que, por tanto, el ra-
cismo no fue un proceso fundamental para 
entender las desigualdades sociales. En Bra-
sil ha sido un discurso dominante durante 
décadas. Allí se ha llamado la democracia ra-
cial. Esa idea del mestizaje no es un discur-
so que tenga una similitud equivalente en el 
contexto europeo. Tenemos que mirar esas 
diferencias históricas.   

–Estudió Sociología en el País Vasco. 
–Sí, hice mi tesis doctoral en el contexto 

latinoamericano en Perú y en Ecuador.  
–¿Cuándo llegó a Coimbra? 
–En 2007. Vine contratada como investiga-

dora y fue sobre todo aquí donde enfoqué más 
mi trabajo en el racismo, junto a una colega, 
Marta Araújo, también investigadora. Hemos 
trabajado y publicado bastante juntas. 

El racismo tiene que ver  
con la forma como se han 
estructurado históricamente 
nuestras sociedades,  
que cuentan con una 
sedimentación muy fuerte

❝
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Ciclo decinepolaco
contemporáneo
enelCicus

PISTAS
PARA
HOY

Proyección de la cinta 11minutos,
de Jerzy Skolimowski. Destinos que
se cruzan una tarde en Varsovia.
C/ Madre de Dios, 1. 20:00.

Ciclo deVinos
FilosóficosFilosofía
Desencadenada
La sesión parte de la obra La
condición humana, de Hanna
Harent. 5 euros. La Revuelta
(c/ Siete Revueltas, 33). 20:00.

Cursogratuito
demontar enbici
enSantaCleta
Dentro del proyectoMujeres a golpe
de pedal que buscamejorar la
movilidad de las féminas. C/ Fray
Diego de Cádiz. isa@santacleta.com.

D
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Aries
(21-III al 20-IV)

Las constelaciones de 2017 le 
exigen lealtad consigo mismo. Sepa lo 
que quiere ‘sin huidas ni auto-engaños’. 
¡Triunfará!
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Plutón (‘poder y transformación’) 
le enviará ¡un irresistible carisma con mil 
y una agallas para salirse con la suya!

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

La diosa Fortuna le trae ganan-
cia, éxito, protagonismo brillante con 
optimismo, donaire, ‘mano feliz en sus 
empresas’.  

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Introvertido aun cuando brilla-
re en el escenario, las constelaciones de 
2017 le exigen vivir con valores reales y 
veraces.

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Ese año que acabamos de iniciar, 
promesa de cambio tan sorprendente 
como afortunado si nació después del 
6-VIII.   

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

No permita que insignificancias le 
desazonen ya que “el mal modo lo estropea 
todo, hasta la justicia y la razón”. Ojo.  

  
Libra
(24-IX al 23-X)

Nadie sopesa tanto la palabra 
como usted. Siempre supo que, el hablar 
puede oficiar de dardo mortal. Ganancias 
mil.  
 

 
Escorpio
(24-X al 22-XI)

A partir de otoño próximo, su vida 
ha de tomar un giro favorable y agradable, 
tanto en términos de cosecha como ven-
tura.    

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

No se enfade. Su ‘maestro y fiel 
asesor’ le seguirá acompañando otro ratillo. 
¿Grabaría a fuego ‘eso de no tontear’?

Capricornio
(22-XII al 20-I)

 ¡Felicidades mil! ¿Empeñado en 
triunfar a su aire y a lo grande? Genial… 
¡siempre que no delire ni porfíe o mienta!

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Con la diosa Fortuna enviándole 
flores, conquistas empresariales, afecti-
vas y/o sociales, sin duda estará... ¡‘en la 
gloria’!
        

Piscis
(20-II al 20-III)

No se queje pero vigile que no 
invadan su intimidad. Por lo tanto, hable 
poco, imaginándose un mundo… nada 
fiable. 

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

9 
DE ENERO

LUNES

Santoral  

 
San Felipe de Jesús

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Menéndez Pelayo, 69; 

Plaza Alfalfa, 11; Argote de Molina, 25; Juan 

Antonio Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 

24; Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Pedro Pérez 

Fernández, 16 -, Esperanza de Triana, 13; 

Juan Díaz de Solís, 12; López de Gomara, 5; 

Padre Damián, 4; Fernando IV, 4; Niebla, 50; 

Niebla, 4; Avda. de Coria, 21,  República 

Argentina, 10. 

  

Macarena. Traviesa, 9, Corral del Agua, esq. 

Camino Toros, loc.3, Avd. Pino Montano, 10, 

San Juan Bosco, 32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; 

López Azme, 1; Santa María de Ordaz, 12, 

Camino de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur. Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25; Avd. Bueno Monreal, 28; 

Chucena, 36; Reina Mercedes, 17; Asencio y 

Toledo, 40; Bda. La Oliva, locs. 8-9; 

Perséfone, 6;  Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103, Gran 

Plaza, 6 Acc,  Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Avd. Ramón y 

Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Gavilanes, 

Rochelambert, bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 

18; José Jesús García Díaz, 32; Urbano Orad, 

9, Edificio Navieste, 4;  Avd. Ciudad de 

Chiva, 26; Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Picuda, 1, Santander, 

20, Malasmañanas, 59;  Plaza Pío XII, s/n., 

Duquesa de Talavera, 25. noche: Avda. 

Constitución, 9. Local 2. Bollullos Mitación: 

Mulhacén, 29. C. Com. La Florida.  

Bormujos: 28 de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 

70; av. Juan Diego, 79, Avenida de 

Buenavista, 313; Camas: Ixbilia, 7 

Acc.Bda.Hiconsa. Castilleja de la Cuesta: 

Real, 100 (24 horas) y Real, 157. Coria del 

Río: Blanca Paloma, 15. Dos Hermanas: 

Antonio Machado, 44; av. de Los Pirralos, 

100; av. Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ 

Juan Sebastián Elcano y Antonia Díaz, 30 

(24 horas). Gines: Colón, 30 esquina Goya. 

La Algaba: Avda. Francisco Javier Ortega, 33. 

Mairena: Ciudad Expo. Puebla del Río: av. 

Cerro Cantares, loc.1-2. San Juan:  Fernández 

Campos,15 (Barrio bajo) junto Cajasol. San 

José de La Rinconada: Virgen de Gracia, 1 y 

Rubén Dario, 5. Sanlúcar la Mayor: Avda 

Príncipe de España, 19. Santiponce: Pablo 

Iglesias, 15. Tomares: Urb. Aljamar, manz. 

3,casa 88. Valencina: Avda. Andalucía, 2.

Exposición «La 
luz habitada» en 
Galería Haurie

La Galería Haurie, ubicada en la calle 
Guzmán el Bueno, 9, acoge la exposi-
ción «La luz habitada», de Juan Luque, 
hasta el próximo 21 de enero, una 
muestra  conceptual y paisajística que 
posee el faro como elemento unifica-
dor de toda la obra. El artista cordo-
bés ha expuesto en Londres, Florida, 
París, Madrid o Bilbao.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

10.00 
 
Exposición «Velázquez. 
Murillo. Sevilla» 

Exposición temporal «Velázquez. 
Murillo. Sevilla» en el Hospital de los 
Venerables organizada por la Funda-
ción Focus, una muestra integrada por 
obras cedidas de destacadas institucio-
nes como el Museo del Prado, la 
National Gallery o el Museo del Louvre 
y que relacionan a ambos maestros. La 
entrada general tiene un precio de 8 
euros. 

 
11.00 

 
Diversión para niños 
en El Prado  

Los jardines de El Prado son uno de 
los puntos más divertidos de la ciudad 
para público familiar durante estos 
días. Hasta el 15 de enero se podrán 
encontrar allí desde la pista de hielo 
más grande de España a cielo descu-
bierto hasta una noria, un tren, un 
carrusel y un mercadillo, entre otras 
actividades e instalaciones. El horario 
es de 11.00 a 23.00 horas. 

 
17.30 

 
Exposición «Subterfugios», 
de Teresa Araujo  

La exposición temporal «Subterfu-

gios» estará en el Espacio 1de7, 
ubicado en el Pasaje de Zamora, 5, 
hasta el próximo 27 de enero. La 
artista multidisciplinar Teresa Araujo 
presenta en ella obras de sus series 
«Ventanas» y «La Canción de la 
Tierra». 

 
20.00 

 
Cine polaco en el Cicus  
 
La Filmoteca del Cicus ofrece un ciclo 
de cine polaco contemporáneo que 
hoy se detendrá en la película «11 
minutos», de Jerzy Skolimowski, 
galardonado en el Festival de Venecia 
con el León de Oro por su trayectoria 
cinematográfica. Varias tramas 
paralelas reflejan 11 minutos de la 
vida de un grupo de personas cuyos 
destinos se cruzarán una tarde de 
verano en Varsovia. La entrada es 
gratuita y la dirección es calle Madre 
de Dios, s/n. 

 
 
Misa del Venerable Mañara en 
la Caridad 

Misa del fundador Miguel Mañara en 
el Hospital de la Caridad. Previamen-
te, en un único turno a las 19 horas po-
drá realizarse la visita a las estancias 
del venerable Mañara, la sacristía y la 
cripta. La visita es gratuita. Puede ha-
cerse la reserva llamando al teléfono 
954 22 32 32. 

11.00
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E L  D I A R I O  L Í D E R  E N  S E V I L L A  Y  A N D A L U C Í A

Miles de personas se congregaron para    
ver el cortejo del centenario, alegre y 
colorista, que innovó con efectos especiales
[Enfoque y páginas 20 a 27]

UNA ILUSIÓN QUE 
DURA CIEN AÑOS

C A B A L G ATA  2 0 1 7

Un niño sigue 
ayer, emocionado,  

el cortejo de                      
los Reyes Magos 

por Sevilla
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J
osé María Izquierdo, el hom-
bre que soñó la cabalgata, mu-
rió en Santa María la Blanca, 
esa calle que cierra y abre al 
mismo tiempo el secreto de la 
Sevilla más auténtica: la del 
barrio judío que se consagró a 
San Bartolomé. En la esquina 

de esa calle con la Ronda situó Joa-
quín Romero Murube el arranque del 
libro que le dedicó a la ciudad: «Sevi-
lla en los labios». Y allí se apalancó el 
cronista como si no hubiera pasado 
el casi medio siglo —media luna cre-
ciente para compensar— que lo sepa-
ran de su infancia. Un sol bajo, unos 
jardines con la claridad suspendida 
en el vértigo de las palmeras, una luz 
de enero recién nacida, como lavada 
por el agua de la ilusión. Una luz es-
maltada en los ojos de los niños y en 
el brillo de las carrozas. Un cielo tan 
azul que teñía de añil la retina. Como 
si la tarde se hubiera puesto de acuer-
do con el poeta que soñó la cabalga-
ta hace un siglo. 

Cien cabalgatas seguidas. La Estre-
lla de la Ilusión apareció de blanco y 
plata. Empezó a llevarse esos reflejos 
dorados que iluminaban su carroza 
inmaculada. Tal vez el secreto de la 
cabalgata sea el mismo que envuelve 
el misterio de la vida. Sin ilusión no 
somos nada. Sin ilusión no somos na-
die. Empezaron a llover los carame-
los. Una lluvia dulce que nada tenía 
que ver con el chaparrón inmisericor-
de que deslució la salida del pasado 
año: pasado por agua, se entiende. La 
tarde apuntaba al Domingo de Ramos 
que pergeñan los pregoneros. Todo 
era tan sutil que de un momento a otro 
podría aparecer Romero Murube en 
aquella esquina donde sentía la ver-
dad de la ciudad. Melchor se llevó esa 
luz después de que una carroza de mo-

linillos se la hubiera bebido literal-
mente. Como decía don Joaquín, Se-
villa no es una ciudad de amplios ho-
rizontes. Sevilla es un patio, una ma-
ceta, un detalle. Es ese fulgor puro de 
almagre y calamocha pintados de esos 
colores tan brillantes que nos dieron 
un pellizco que duró cien años: los 
mismos que han pasado como un so-
plo de brisa sin aire. 

El cronista fue hilvanando su ca-
balgata —cada sevillano tiene y cuen-
ta la suya— con esos detalles a veces 
complementarios, a veces contradic-
torios. El globo que abría el cortejo 
de forma alargada —¡ojú!— y parecía 
otra cosa. La nostalgia del cine Llo-
réns o de un tren de época que nos 
llevaba hasta la cercana estación de 
San Bernardo, vulgo de Cádiz. La ca-
rroza del safari rematada por una mu-
chacha de rojo y fuego. La risa conti-
nua que una mujer india –en este cor-
tejo la verdad es el disfraz– que 
derrochaba la alegría y los carame-
los. La fantasía de las vidrieras góti-
cas que sostenían un colorido verdia-
zul, que diría Juan Ramón con su pa-
leta  de adjetivos compuestos. El 
monumento a Bécquer como un ci-

prés de los pantanos que nos recor-
daba el título del poemario de Adria-
no del Valle: «Primavera portátil». 
«Rosas de luces que se encienden / 
en explosiones silenciosas / hasta 
irrumpir en las retinas / en mil fra-
casos». No son los mil fracasos del 
poeta vanguardista, sino los cien acier-
tos de Izquierdo, que ayer divagaba 
por la ciudad de la gracia en la carro-
za más conmovedora: la que compar-
tía en efigie con Pepito Caramelos y 
con Diego Lencina. Emocionante. 

La gracia se volvió guasa cuando 
un vecino de acera le dijo al niño y al 
colega —voz de copa de balón tras el 
almuerzo de pinceladas al centro— al 
paso de un trono egipcio que el roma-
no era el de la Lanzada. Guasa con to-
mate derramó el Rey Gaspar cuando 

Una niña de la carroza «El tiovivo» lanza caramelos al poco de salir la cabalgata de

Somos la 
ilusión que 
nos queda
La ciudad celebró a lo grande sus cien 
cabalgatas de Reyes Magos en una tarde 
de primavera adelantada sin ningún 
incidente digno de mención

FRANCISCO ROBLES 

SEVILLA

Semanasantización 
de la cabalgata  
El vocablo es tan horroroso y 
tan horrísono que podría 
haberlo inventado un experto 
en la posmodernidad o en la 
posverdad. La cabalgata, 
como los bares o las conversa-
ciones en la playa, está 
sufriendo ese proceso de 
semanasantización que puede 
horadar su estructura. 

Hay razones económicas y 
pragmáticas para justificar 
que las bandas de cornetas y 
tambores acompañen a las 
carrozas y a los beduinos. 
Pero la verdad —incluso la 
posverdad— es que todo se 
confunde y los uniformes nos 
llevan a otra fiesta, como los 
sones corneteros y los redo-
bles tamboreros. La melodía 
se pierde en el eco de esos 
instrumentos que distorsio-
nan la celebración. A fin de 
cuentas, esto es lo que sucede 
en una ciudad que no está en 
su mejor momento. 
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VANESSA GÓMEZ 
ta desde el Rectorado de la Universidad de Sevilla

en ese lugar, frontera taurina de ma-
tadero y de barrio torero con nombre 
de San Bernardo, tiró un capotillo al 
aire después de brindárselo al públi-
co. Por cierto: Izquierdo, el creador 
de todo esto, salió en la primera ca-
balgata de Rey Gaspar. Dicho queda 
para los buenos entendedores que co-
nocen, sin necesidad de que nadie lo 
explique, la importancia que tienen 
para la ciudad los que se enamoran 
de ella y se empeñan en hacer algo 
mientras el resto se limita a mirar. Di-
cho queda. Y dicho quedó en la bulla 
el otro axioma guasón. «Esto ya está 
aquí», dijo alguien cuando pasó Bal-
tasar.  

Pasó la Cabalgata y al fondo, entre 
una nube de globos y de polvo levan-
tado por los operarios que limpiaban 
la avenida y tras la fuente intuida de 
la Pasarela, la luz se dormía como un 
niño. La misma luz que alumbró a 
aquellos niños grandes que quisieron 
llevar esa ilusión a los que no tenían 
nada. La luz que buscaba Izquierdo 
en los ojos de los niños que por un 
día, como la cerillera de Andersen, 
podrían disfrutarla en forma de hu-
mildes juguetes. De aquellos borri-
quillos con las angarillas llenas de 
esos juguetes y de los dulces que cu-
raban las precoces amarguras de la 
pobreza niña, a estas carrozas que 
cumplen con los cánones del costum-
brismo hispalense. Ya sólo falta que 
alguien escriba la crónica del segun-
do centenario. Alguien, ¡ay!, que no 
será el mismo que ayer rebuscó su in-
fancia en los bolsillos más íntimos de 
la ciudad. 

Buen clima 

La tarde apuntaba                            
al Domingo de                        
Ramos que siempre                  
pergeñan los pregoneros 

Brindis al sol 

El Rey Gaspar tiró un 
capotillo al aire después de 
brindárselo al público 
justo en la frontera del 
barrio de San Bernardo

Nos encanta empezar el año con la mayor
ilusión de todas.

Desde CaixaBank, deseamos a Sevilla
el mejor día de Reyes.

Empecemos el año con toda la ilusión del mundo
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M. D. ALVARADO 

SEVILLA 

Sevilla vivió ayer uno de los días más bo-
nitos del año. Será por la ilusión pren-
dida en las caritas de los niños por ver a 
Sus Majestades de Oriente y pedirles ese 
regalo que se olvidó en la carta o porque 
los que dejaron hace años atrás su in-
fancia rememoran los años 
en los que la magia lo hacía 
todo posible, el 5 de enero es 
una de esas jornadas en las 
que la ciudad nos abraza y 
nos sumerge en un remolino 
de risas y emociones insupe-
rable. Ayer, cuando aún fal-
taban casi dos horas para la 
salida de la Cabalgata de Re-
yes Magos del Ateneo, la ciu-
dad estaba nerviosa, con una 
agitación risueña que se 
transformaba en puro nervio 
en torno a la antigua Fábri-
ca de Tabacos, desde donde, 
gracias a la Universidad de 
Sevilla, sale la comitiva más 
mágica del año. En torno al 
edificio se congregaban las 
carrozas llena de bolsas de 
caramelos y rodeadas por 
nerviosos niños que espera-
ban su momento. La tarea 
empezó pasadas  las tres de 
la tarde; algunos voluntarios 
guiaban con carteles a los pe-
queños hacia su carroza; otro 
los llamaba según el puesto 
que iban a ocupar, subían por 
una escalera y luego otro voluntario les 
guiaba a su lugar, sorteando las decenas 
de bolsas llenas de caramelos.  

El ajetreo exterior se acompasaba con 
el interior donde cientos de beduinos 
esperaban pacientes, algunos sentados 
guardando fuerzas, otros paseando y ha-
ciéndose selfies, el inicio del recorrido. 

Muchos llevaban allí desde las 12.30 ho-
ras, cuando las 6 profesoras y 42 estu-
diantes del Centro José María, una aca-
demia de grado medio y grado superior 
de peluquería y estética iniciaron su ta-
rea para poder maquillar a tiempo a más 
de 700 personas y lo hicieron: a las 15.15 
horas ya habían casi terminado. En su 
primer año como responsables de esta 
tarea se mostraban muy satisfechos, fe-
lices; para lograr que los beduinos man-
tuviesen su tono de piel más tiempo han 
utilizado este año un maquillaje nuevo, 
que se aplicaba con esponja esteriliza-
da y que permite una mayor fijación.  

Entre los que se habían sometido a 
ese maquillaje había ex-
pertos y otros que se estre-
naban, y también caras co-
nocidas. Rocío, una joven 
sevillana, contaba que era 
la tercera vez que partici-
paba porque, confesó, le 
encanta ver la cara de los 
niños; a su lado, Juan Luis, 
que se estrenaba este año 
como beduino animado 
por los comentarios de los 
amigos. Entre esos bedui-
nos estaban también el 
marido y el hijo de la dipu-
tada del PP en la Cámara 
Andaluza Alicia Martínez 
quien les había regalado 
salir en la Cabalgata como 
obsequio por su onomás-
tica, los dos se llaman Lu-
cas. Junto a ellos, estaba 
también su hija Alicia que 
hace unos seis años ya par-
ticipó en la Cabalgata y, cu-
riosamente, en la carroza 
de Alicia en el País de las 
Maravillas. Muy cerca el 
novillero Rafael Serna, 
quien en 2014 abrió la 

Puerta del Príncipe de la Maestranza y 
se convirtió, con sólo 18 años, en el no-
villero más joven en hacerlo; Serna es-
taba dispuesto a disfrutar de un paseí-
llo con menos riesgo como beduino al 
igual que su amigo Marcos Venecia.  Jun-
to a ellos, Manuel Vázquez, dispuesto a 
subirse a la carroza de Gaspar, pues iba 

a ver su paje. El hijo del torero recordó 
que su familia ha estado siempre muy 
vinculada a la Cabalgata que, recordó, 
empezó a salir de la plaza de toros; su 
padre fue Rey Mago en 1959 y él fue paje 
cuando el torero Antonio  Ordóñez sa-
lió encarnando a Gaspar en 1976.  

El reloj pasaba ya las cuatro de la tar-
de cuando en la explanada de la salida 
de la Universidad que da a la calle Palos 
de la Frontera las carrozas estaban ya 
dispuestas, con los niños montados, y 
unos grandes globos con forma de es-
trella recordaban que este año el Ateneo 
celebra el centenario de su Cabalgata. 
Lo recordó también Luis Miguel Martín 
Rubio, que fuera Rey Melchor en 2006, 
y que ayer fue el responsable de presen-
tar el acto de coronación de los Reyes 
Magos. Entre aplausos y gritos de los 
presentes, y tras los saludos de la Estre-
lla de la Ilusión (Carolina Alés) y la dio-
sa Palas Atenea (María Pérez Mellado), 
Martín Rubio recordó que la Cabalgata 
lleva un siglo llevando sueños e ilusio-

Cabalgata de Reyes La organización

Una estrella 
Este año la Cabalgata iba 
precedida por dos globos 
que recordaban una 
estrella y su estela. Es el 
logotipo que recuerda que 
la Cabalgata del Ateneo 
cumple cien años. 

Seguridad 
La presencia de los cuerpos 
de seguridad fue patente en 
todo el recorrido que 
realizaron sus Majestades 
de Oriente por la ciudad. 
Las últimas amenazas lo 
hacían necesario. 

Globos y nieve 
Soltaron globos al paso de 
la Estrella de la Ilusión en 
la glorieta del Cid. En La 
Campana la ilusión hizo ver 
nieve, en el Altozano saltó 
el confeti y en la plaza de 
Cuba hubo juego de luces.

Popurrí de 
detalles 

EP

El Rey Baltasar, a su paso por el Prado

Estrellas, serpentinas y brillos 
llevaron la magia y la                 
alegría por todo el recorrido 
∑ Con cerca de tres mil 

participantes, salió 
con algo de retraso                
del Rectorado

La comitiva

ROCÍO RUZ 
Espectáculo de luces al paso del cortejo por la plaza de Cuba

Preparativos 
A las 12.30 

horas se inició 
la operación 

maquillaje de 
más de 700 
beduinos y 

pajes 

Carrozas 
Los niños 

empezaron a 
subir a las 

carrozas a las  
15 horas  

Palmas 
El Rey Baltasar, 
encarnado por 
el alcalde, Juan 
Espadas, inició 

su recorrido 
aplaudiendo
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nes a Sevilla antes de señalar que este 
año el rey Melchor (encarnado por Fran-
cisco Galnares, gerente de Syrsa Renault) 
venía a «lomo de un camello con trac-
ción a las cuatro patas desde Francia». 
El Rey Melchor fue coronado por el con-
sejero de Economía y Conocimiento de 
la Junta, Antonio Ramírez de Arellano, 
mientras que el presidente del Ateneo, 
Alberto Máximo Calero, coronó al abo-
gado Joaquín Moeckel como Rey Gaspar 
y el rector de la Universidad, Miguel Án-
gel Castro, coronó al rey que «mejor sir-
ve a Sevilla», Baltasar, encarnado por el 
alcalde de la ciudad, Juan Espadas.  

Tras el acto de coronación, los minu-

tos que pasaron hasta el inicio de la ca-
balgata se hicieron largos. No es fácil po-
ner en marcha a las 3.000 persona que 
participan en el cortejo. Ese nivel de par-
ticipación era impensable hace años, 
como recordaba  Emilio Ramos Martín, 
que siendo presidente del Ateneo Emi-
lio Serrano, en los años 50 estuvo orga-
nizando cuatro años la cabalgata. En-
tonces, recordó, la cabalgata salía de la 
plaza de toros, las carrozas iban tiradas 
por borricos y no se conservaban; los 
trajes de los Reyes y la Estrella de la ilu-
sión se alquilaban y los niños que salían 
en las 10 o 12 carrozas (hoy son 33) se 
vestían ellos con sus trajes de comunión 
o ellas con los de novia de sus madres. 

La cabalgata de ayer fue bien diferen-
te. Los trajes, alegres, coloristas y hasta 
fastuosos transmitían alegría. Su direc-
tor, Manuel Sainz, con la colaboración 
de su hermano Pepe, se esmeraron y en 
muchas carrozas esa alegría se expre-
saba con serpentinas que tiraban estre-
llas y que, durante unos minutos, se que-
daban en torno a las carrozas, y trans-
mitían magia, como sucedió con la 
Estrella de la Ilusión que pasadas las 
16.45 horas inició su recorrido precedi-
da por miembros de la unidad de Caba-
llería de la Policía Nacional y el Heral-
do a caballo. Muchos de los integrantes 
de las diversas carrozas elevaron al cie-
lo su primer puñado de caramelos, en 
recuerdo de los que ya no están, pero 
después inundaron con esa dulce lluvia 
a los presentes. La alegría se desborda-
ba cuando fueron saliendo los reyes, a 
Melchor las huríes del Templo Oriental 
lo aclamaron antes de salir; Gaspar em-
pezó a tirar con fuerza caramelos con 
nombre del abogado Moeckel y Balta-
sar tocaba las palmas cuando veía que 
empezaba su recorrido. Tras tirar su pri-
mer puñado al cielo e inundar de dulces 
el recinto de la Universidad se perdió 
entre los gritos de los sevillanos. 

La organización Cabalgata de Reyes

Muñeco roto 
Una cámara de televisión 
que transmitía la Cabalgata 
en uno de sus movimientos 
golpeó la carroza de El 
Bosque Animado. El 
muñeco que la presidía 
cayó al suelo.  

Cine y selfies 
Una de las carrozas «La 
película» hacía referencia al 
film que están rodando 
sorbe el Ateneo. A sus 
imágenes podrían sumarse 
las que se hicieron, con son 
selfies, muchos partipantes. 

Recuerdos 
La carreta de El Centenario 
recordaba a hombres clave 
para la Cabalgata como José 
Jesús García Díaz (Pepito 
Caramelos); José María 
Izquierdo (Jacinto Ilusión) 
y Diego Lencina. 

Limpieza 
Impecable la labor de los 
operarios de Lipasam, que, 
nada más pasar la carroza 
del Rey Baltasar, empeza-
ron a retirar el manto de 
caramelos que deja la 
Cabalgata.

VANESSA GÓMEZ 

La nueva sede, 
más cerca 
El año pasado, el presidente del 
Ateneo, Alberto Máximo 
Calero, señalaba que un buen 
regalo para el Centenario de la 
Cabalgata de Reyes Magos sería 
contar con una nueva sede. No 
ha podido ser, pero al parecer 
por poco. Calero aseguró ayer, 
mientras disfrutaba de los 
momentos previos a la salida 
de las primeras carrozas, que 
las negociaciones con el 
Ayuntamiento están «muy 
avanzadas». Su deseo es que el 
próximo año la comitiva más 
mágica de Sevilla pueda salir 
de esa nueva sede porque 
aunque la Universidad Hispa-
lense sigue ofreciéndose como 
sede lo cierto es que habría que 
buscar una solución para que, 
si llueve, los niños que van en 
las carrozas no se mojen. 

V. G. 
Reclamo de caramelos al paso de los beduinos

R. DOBLADO
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MARÍA JOSÉ LÓPEZ

UnBaltasar
conmando
en plaza
● La cabalgata del
centenario recorrió
con gran lucimiento
las calles de la ciudad

El alcalde Juan Espadas
encarna al rey Baltasar.

EL CORTEJO DE LOS REYES MAGOS ILUSIONA A SEVILLA 32 a 7
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Juan Parejo SEVILLA

“¡Niños y niñas de Sevilla! Cien
años de historia. Un siglo de sue-
ños e ilusiones”. Como bien re-
cordó LuisMiguelMartín Rubio,
Luismi, durante la coronación
de los Reyes Magos, cien edicio-
nes han pasado ya desde la sali-
da de la primera Cabalgata im-
pulsada por José María Izquier-
do. Aquel sueño que tuvo Jacin-
to Ilusión, y otros muchos ate-
neístas, está hoy más vivo que
nunca gracias al empeño y el tra-
bajo abnegado de personas co-
mo Alberto Máximo Pérez Cale-
ro, Manuel Sainz, Pedro Lissén,
Manuel Jesús Corral, o Carlos
Bourrellier, además de las dece-
nas de miles de personas que se
echan a la calle cada cinco de
enero para disfrutar de la magia
de un día inigualable.
Pocas cosas hay en Sevilla que

conciten tanta unanimidad co-
mo su Cabalgata. Aquí no hay
discusiones de ningún tipo. Ca-
da vez las haymenos sobre la es-
tética de las carrozas, consegui-
dísimas en los últimos gracias a
la pericia del equipo creativo
que dirige Manuel Jesús Corral,
que hace mucho con muy poco.
Este año, el sol no quiso perder-
se la salida del cortejo desde el
Rectorado de la Universidad de
Sevilla. Nada que ver con los so-
bresaltos que deparó la lluvia el
año pasado. Los momentos que
preceden la salida del cortejo
son un ir y venir constante de pa-
dres, niños, músicos, beduinos,
miembros de la organización...
Todo tiene que estar en perfecto
estado de revista. Las carrozas
rodean el antiguo edificio de la
Fábrica de Tabacos mientras en
la puerta de la calle San Fernan-
do se agolpan los niños que sa-
len en las carrozas. Muchos pe-
queños y también muchos ma-
yores.
En el interior del Rectorado,

los beduinos van cogiendo color.
Algunos hacen cola en el baño y
otros apuran los últimos ciga-
rros. Una de las novedades de la
salida de este año fueron los con-
troles de alcoholemia aleatorios
que la Policía Local realizó en la
Lonja minutos antes de la salida
a los caballistas y conductores de

REPORTAJE GRÁFICO: M. J. LÓPEZ OLMEDO

El rey Baltasar, encarnado por el alcalde, Juan Espadas, tras la salida de la Lonja de la Universidad.

El muñeco de El Bosque Animado tras caer al suelo. Los Reyes Magos, en el balcón del Rectorado tras la coronación.

La ilusión y la magia
multiplicadas por cien

● La Cabalgata del centenario sale

del Rectorado con un sol radiante

●Una cámara de televisión tiró

el muñeco de una de las carrozas

en los momentos iniciales
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los vehículos que tiran de las ca-
rrozas. Todos dieron negativo.
Los hermanos Daniel y Juan Al-
berto GarcíaAcevedo, cronista y
reportero gráfico de Arte Sacro,
reparten sus calendarios del
nuevo año para colgar en la ne-
vera. Una preciosa fotografía del
paso de palio de la Virgen del
Dulce Nombre en la Plaza de San
Lorenzo lo ilustra.
Pocos minutos después de las

cuatro de la tarde Luismi toma la
palabra para coronar a los
miembros del cortejo. Antonio
Ramírez de Arellano, consejero
de Economía y Conocimiento
fue el encargado de imponerle la
presea a Melchor, encarnado
por Francisco Galnares, “venido
de Francia en un camello con
tracción a las cuatro patas”. Gas-
par, “rey de la justicia durade-
ra”, encarnado por el abogado
Joaquín Moeckel, fue coronado
por el presidente del Ateneo, Al-
berto Máximo Pérez Calero. A
Baltasar, el alcalde Juan Espa-

das, “ángel de la guarda de Sevi-
lla y protector de sus ciudada-
nos”, lo coronó el rector de la
Hispalense, Miguel Ángel Cas-
tro, “el guardián del castillo real
de Sevilla”.
“Adelante la Cabalgata. Y viva

la Esperanza”, proclamó Luismi,
y se abrieron las puertas de la
Universidad para la salida del

cortejo de la ilusión, el que de-
vuelve a todos a la infancia. A pie
de Cabalgata, el presidente del
Ateneo disfruta como nadie del
momento: “Lo vivo con mucha
ilusión y responsabilidad por po-
ner en la calle a más de 3.000
personas”. La magia se apodera

de los presentes mientras co-
mienzan a lanzarse los primeros
caramelos a un cielo azul que na-
da tiene que envidiarle al del
mes de abril. “Hoy es el día más
bonito de la Navidad. Para los
mayores, los niños, para todos”,
asegura una señora.
“¡Que bote Gaspar, que bote

Gaspar!”. Y así lo hizo el aboga-
doMoeckel, que durante los días
previos a laCabalgata ha regala-
do unas corbatas diseñadas por
él mismo con su nombre y con el
lema del centenario. En la salida
se vivió un incidente cuando una
cámara cabeza caliente de la te-
levisión tiró una de las figuras de
la carroza El Bosque Animado.
La carrozamás animada duran-
te la salida fue la de Yupita, con
lluvia de confeti incluida. El rey
Baltasar sorprendió tirandomo-
nedas con su nombre en el anver-
so y el XXV Aniversario de la Ex-
po 92 en el reverso. A las 17:25 la
ilusión ya recorría al completo
las calles de la ciudad.

Menos de una hora

tarda la Cabalgata en

salir desde la Lonja

del Rectorado

El Gran Visir, encarnado por el abogado Alberto Pérez-Solano Arqués.Un beduino se hace un selfie en uno de los patios de la Fábrica de Tabacos.

Explosión de confeti durante la salida de la carroza de la payasa Yupita.

El rey Gaspar, encarnado por el abogado Joaquín Moeckel,
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Baltasar fue el alcalde de la sonrisa
Tu cara me suena. La cabalgata del centenario contó con un monarca que cambió la Plaza 
Nueva por el lejano Oriente. Dicen que era casi idéntico al alcalde de Sevilla, Juan Espadas 

Mario Daza 
SEVILLA 
{Llegaba la carroza del Balta-
sar a la calle Feria entre un 
gentío que se dejaba la gar-
ganta pidiendo caramelos al 
monarca. «¡Aquí, aquí esta-
mos, tíralos aquí!». Y su ma-
jestad a lo suyo, como llevaba 
haciéndolo desde un princi-
pio, no paraba de repartir toda 
una colección de golosinas, 
caramelos y alguna que otra 
sorpresa que dejaba más que 
satisfechos a los insaciables 
niños que lo esperaban con su 
bolsa de plástico en la mano. 
Entre tanto derroche dulce se 
colaron unos pequeños libros 
titulados Cuentos del Rey Bal-
tasar que volaban desde la ca-
rroza. En sus páginas tres his-
torias con alma de fábula y 
una cuarta que se escribía en 
esos momentos y en la que se 
narraba la historia de un alcal-
de que repartía ilusión como 
uno de los tres Magos de 
Oriente. Pongamos que habla-
mos de Sevilla. 

Tanto se parecía este Balta-
sar a Juan Espadas que hubo 
quién ayer aseguraba que ha-
bía visto al alcalde subido en 
la última carroza del séquito 
real. ¿Y si realmente lo era? Ya 
se sabe que la magia que inun-

da Sevilla en la tarde de cada 5 
de enero es capaz de hacer po-
sible hasta lo que parece una 
utopía. También que el regi-
dor cambiara por unas horas 
el bastón de mando por un 
turbante oro y plata y la Plaza 
Nueva por el lejano Oriente, 
su patria de papelillos y pur-
purina. «Aquí está el ángel de 
la guarda de Sevilla, el protec-
tor de todos los ciudadanos», 
vociferaba el speaker ateneís-
ta mientras era coronado en el 
balcón del Rectorado. Ahí fue, 
al abrir sus brazos para salu-
dar a los que le aplaudían a pie 
de calle, cuando empezó a 
sentirse monarca de la ilusión. 

Bajo el negro que inunda-
ba su rostro y el rojo intenso 
de sus labios se asomaba una 
sonrisa que no parecía tener 
fin y que le encendía los ojos 
con un brillo especial. Quie-
nes le conocen confiesan que 
lo tenía grabado a fuego des-
de hace varios días, que se le 
notaba al pasear por la calle, 
al hablar con la gente, y que 
incluso había quien le paraba 
para contarle la lista de de-
seos con la que este año de-
bían cumplir los Reyes. Y él 
feliz, «cómo nunca lo había-
mos visto», contaban. Una 
emoción que fue a más cuan-

do la carroza se asomó a los 
Jardines del Valle, el lugar en 
el que desde hace años había 
compartido la tarde de la ca-
balgata con sus familiares, y 
donde regaló una de las llu-
vias de caramelos más inten-
sa de todo el recorrido. 

Desde su carroza volaban 
caramelos –de propaganda, 
como deben ser–, pelotas de 
gomaespuma y unas viseras 
de Tussam –puro merchandai-
sing municipal– que hicieron 
furor entre los que tuvieron la 

puntería de cogerlas. Pero sin 
duda, el regalo más especial 
de todos fueron unas monedi-
tas de plata que homenajea-
ban los 25 años de la Expo 92 
que se conmemoran en este 
2017. Junto a ello, una ince-

sante lluvia de estrellas dora-
das que a cañonazo limpio 
anunciaba la llegada del últi-
mo de los Reyes. Aunque al 
hablar de colores hubo a 
quien le surgió la duda. «Yo no 
entiendo por qué tira pelotas 
azules y no rojas. ¿No es socia-
lista?», preguntaba un joven. 
Pero lo cierto es que a este Bal-
tasar lo único que parecía im-
portarle era que la felicidad de 
los sevillanos fuera al menos 
tan intensa como la suya. 

A cada grito de «¡carame-
los, caramelos!», el monarca 
respondía cumpliendo el de-
seo –ayudado por dos bedui-
nos muy parecidos a Luis 
Duarte y Miguel Bazaga, sus 
escuderos en esto de las Fies-
tas Mayores– y hasta dando al-
gún que otro salto en su trono 
para deleite de quienes le ja-
leaban. A Espadas ni se le vio 
el pelo. Cuentan que Baltasar 
fue siempre su rey favorito y 
quizás este año el último de 
los Magos de Oriente le haya 
concedido un sueño inolvida-
ble con algunas horas de ade-
lanto. Ya se sabe que un 5 de 
enero en Sevilla todo puede 
hacerse realidad. Pídanselo a 
Baltasar que en esto de los te-
mas de la ciudad parece tener 
buena mano. ~

La del rey Baltasar fue una de las carrozas más aplaudidas por los sevillanos. Dicen que el monarca se parecía mucho este año al alcalde Juan Espadas. / Fotografías: Manuel Gómez

Baltasar repartía unas 
moneditas plateadas en 
las que se homenajeaba 
el 25 aniversario de la 
celebración de la Expo 92

Coronación del rey Baltasar en el balcón de la Universidad de Sevilla.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

TEMA DE PORTADA

40000

4242

Diario

726 CM² - 83%

3163 €

18

España

6 Enero, 2017



                                                                                                     

 

 

 

 

Dirección de Comunicación  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 COMUNIDAD UNIVERSITARIA 



Pulse aquí para acceder a la versión online8 Enero, 2017

@ Sevilla Actualidad

-TMV:

-TVD:

-UUD:

-UUM:www.sevillaactualidad.com

TARIFA:

PAÍS:

URL:

-

España

http://www.sevillaactualidad.com/sevilla/40830-un-palaciego-presenta-un-prototipo-en-la-mayor-feria-de-electronica-del-mundo-en-las-vegas


Pulse aquí para acceder a la versión online8 Enero, 2017

@ Sevilla Actualidad

-TMV:

-TVD:

-UUD:

-UUM:www.sevillaactualidad.com

TARIFA:

PAÍS:

URL:

-

España

http://www.sevillaactualidad.com/sevilla/40830-un-palaciego-presenta-un-prototipo-en-la-mayor-feria-de-electronica-del-mundo-en-las-vegas
Administrador
Resaltado



Varios físicos han alerta-
do de las consecuencias 
que tendría para España 
el cambio de huso horario, 
como reclaman desde hace 
tiempo asociaciones como 
la Comisión Nacional para 
la Racionalización de los 
Horarios Españoles (AR-
HOE), y afirman que el país 
se encuentra en la zona ho-
raria correcta, por lo que 
la materialización de esta 
propuesta, a su juicio, sería 
“un disparate”.   

En declaraciones a Euro-
pa Press, el catedrático del 
Departamento de Física 
Aplicada de la Universida-
de de Santiago (USC), Jorge 
Mira, argumenta que “un 
cambio de huso no sólo no 
arreglaría nada, sino que 
traería problemas”. 

Añade que los científicos 
observan “con mucho pá-
nico que se está razonando 
sobre un mapa plano cuan-
do la Tierra es redonda”, al 
tiempo que advierte de que 
“se están dando argumen-
tos que son falacias”.   

A su juicio, España “está 
en el huso correcto” y “si se 
cambia, se va a generar un 
caos que implicaría un cos-
te enorme”. “Es un dispara-
te porque el modo de vida 
seguiría siendo el mismo, 
sea cual sea el huso, que es 
sólo una manecilla del re-
loj, porque el sol va a seguir 
saliendo y se va poner igual 

MARIO ÁLVAREZ
Santiago

–afirma–. Por ejemplo: una   
persona sale actualmente 
a las seis de la tarde pero, 
con el cambio horario, sal-
dría de noche por lo que, 
como primera consecuen-
cia, esto implicaría que la 
vida se trasladaría una ho-
ra más hacia la noche. Y si 
para compensar, se adelan-
ta una hora la entrada al 
trabajo, nos quedaríamos 
exactamente igual que co-
mo estamos ahora”.   

El catedrático de la USC 
también lamenta que se 
esté “razonando sobre un 
mapa plano y no una esfe-
ra”, por lo que no se pueden 
comparar los horarios de 
España con los del resto de 
Europa. “No se puede com-
parar el norte, donde hay 
menos horas de luz, con el 
sur del continente, donde 
disfrutan de más horas so-
lares. Es una animalada y 
se razona falazmente por-
que se hace sobre un mapa 
plano, aunque sea difícil de   
entender”, reitera.   

Asimismo, Mira niega 
que el horario actual sea 
fruto de una decisión de 
Franco ya que, como re-
cuerda, durante la Guerra 
Civil y la II Guerra Mundial 
hubo sucesivos cambios de-
bido a cuestiones bélicas. 
El científico precisa que, al 
término del conflicto, fue 
Charles De Gaulle quien 
mantuvo el actual horario 
central europeo, y España 
se mantuvo alineada con 
el país vecino, por lo que el 

Físicos advierten que España está 
dentro de su huso horario correcto
El catedrático de la USC Jorge 
Mira considera que un posible 
cambio sólo traería problemas

El catedrático Jorge Mira, en un debate sobre el cambio horario en el CCG.  Foto: Lavandeira jr./Efe

origen del huso actual “es 
gaullista y europeo”.   

Además, cuestiona que 
la Subcomisión para el Es-
tudio de la Racionalización 
de los Horarios, la Conci-
liación de la Vida Personal,   
Familiar y Laboral y la Co-
rresponsabilidad puesta en 
marcha en 2013 no contara 
con ningún científico ex-
perto en estos temas “que 

hubiese enseñado datos en 
gráficas desde una perspec-
tiva científica”, para parar 
“esta bola de nieve”.   

Por su parte, el científi-
co del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas 
José Fernández-Albertos, 
incide en que el sol “influye 
en los hábitos de vida”. 

Coincide con Mira “en 
que compararse con los 

Jorge Mira
CATEDRÁTICO DE FÍSICA APLICADA

“Se está razonando 
sobre un mapa 
plano, cuando la 
Tierra es redonda”

“Si se cambia, se 
originaría un caos 
con un gran coste”

“Sería un disparate 
porque el modo de 
vida sería igual”

“No se puede 
comparar el norte 
con el sur del 
continente, es una 
animalada y se 
razona falazmente”

“El origen del huso 
horario actual es 
gaullista y europeo”

países del norte de Europa 
es un error porque tienen 
menos horas de sol, sobre 
todo en invierno, y concen-
tran la jornada laboral, lo 
que favorece la concilia-
ción, pero en los países del 
sur de Europa es más   com-
plicado concentrarla”. 

El doctor en Ciencias Fí-
sicas por la Universidad de 
Sevilla, José María Mar-

tín Olalla, también señala  
que los ciudadanos “se han 
adaptado ya al horario exis-
tente” y que modificar el 
huso horario “sólo implica 
cambiar un numerito que   
aparece en el reloj”. 

Desde ARHOE su presi-
dente, José Luis Casero, dice 
que “la gente va a trabajar y 
estudiar sin que pase un pe-
ríodo normal de luz solar”. 
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Entrevista

«Podemos es un partido 
nuevo que se comporta 
como los tradicionales» 

JAVIER TAHIRI 

 
La crisis tuvo el efecto de sacar a los eco-
nomistas de las universidades y que la 
opinión pública los conociera cada vez 
más a través de tertulias y medios. Sin 
embargo, Juan Torres (Granada, 1954) 
advierte en «Economía para no dejarse 
engañar por economistas» (Deusto) que 
conviene desconfiar. Catedrático de Eco-
nomía Aplicada en la Universidad de 
Sevilla, Torres denuncia que el mayor 
protagonismo de los economistas «ha 
dejado ver las vergüenzas de la profe-
sión». «Ofrecemos como soluciones téc-
nicas respuestas que realmente son po-
líticas; y como verdades cerradas, ideas 
que no son ni medias verdades», seña-
la. Torres colaboró con Podemos en la 
elaboración de su programa económi-
co a finales de 2014 y es un economista 
de larga trayectoria y prestigio... ¿por 
qué habríamos de creerle a él? «Yo no 
les pido que me crean, yo les pido que 
duden», resuelve.  
—¿Se ha santificado la palabra de eco-
nomistas y organismos internacio-
nales? 
 —Una de las secuelas de la crisis, creo 
que buena, es el mayor protagonismo 
de los economistas. Ello ha tenido la 
virtud de socializar mucho el debate 
económico pero también me parece 
que ha dejado ver las vergüenzas de la 
profesión. Ofrecemos como soluciones 
técnicas respuestas que realmente son 
políticas; y como verdades cerradas, 
ideas que no son ni medias verdades.  
–¿Pasará factura a la credibilidad de 
los economistas que pocos vieran la 
crisis y menos aún supieran cómo re-
solverla? 
–Es posible. Cuando llega el momento 
de la verdad y uno falla, eso se paga. Lo 

«Los economistas ofrecemos como soluciones 
técnicas respuestas políticas; y como verdades 
cerradas, ideas que no son ni medias verdades»

Juan Torres 
Catedrático de Economía Aplicada en la 
Universidad de Sevilla

sorprendente es que haya habido eco-
nomistas que fallaron estrepitosamen-
te y no se les ha pedido cuentas, y de 
hecho siguen pontificando. Y econo-
mistas que acertaron de lleno y siguen 
siendo poco conocidos. Los errores de 
los economistas no solo tienen causas 
sino propósitos. Detrás de cada idea 
económica se esconde la intención de 
poner el dinero en un bolsillo u otro.  
–La falta de autocrítica también se 
ha dado entre los partidos políticos.  
–Me gustaría que los partidos fueran 
organizaciones más abiertas y per-
meables a personas de fuera, con ma-
yor pensamiento crítico. Los partidos 
son organizaciones muy reacias a la 
duda, y poco proclives al aire fresco. 
–Usted hizo el programa económico 
que presentó Podemos en 2014 jun-
to a Vicenç Navarro. ¿Los incluye en 
esta crítica? 

MAYA BELANYA Torres, tras la entrevista en el Hotel de las Letras de Madrid

–Comenta en el libro que algunas 
crisis son inevitables. ¿Fue el 
caso de la crisis en España? 
–No, fue típicamente una crisis 
que se podría haber evitado si se 
hubiera puesto voluntad. Desde 
la política y la banca se pusieron 
los mimbres legales, fiscales y 
financieros para que se produje-
ra la burbuja. Esta era una crisis 
que se podía haber financiado, 
como en general se pueden 
financiar la mayor parte de las 

crisis financieras. De 1945 a 1970 
no hubo casi una crisis financie-
ra en el mundo. ¿Por qué? 
Porque hubo políticas de freno 
de la especulación, regulación y 
control de capitales.  
–¿Cómo se ha salido de la crisis? 
–La respuesta a la crisis ha 
tenido dos efectos. Una es que 
ha sido muy fundamentalista en 
el sentido ideológico y muy poco 
equitativa en el reparto de 
costes y beneficios.

«La política y la banca pusieron los 
mimbres de la crisis en España»

–Sí, hablo en general. Siempre he sido 
muy independiente. Me pidieron esa 
colaboración y la hice porque creía que 
tenía que hacerlo. Hasta pagué el via-
je de mi bolsillo para presentar el pro-
grama. Algunas cosas se tomaron en 
cuenta y la mayoría no, tampoco se-
guí teniendo mayor contacto con ellos 
y he tenido desacuerdos en otros cam-

pos. Podemos es un partido nuevo pero 
se está comportando de manera muy 
parecida a los partidos tradicionales.  
–Su programa económico se vendió 
como un intento de aportar mayor 
moderación frente al de las europeas.  
–El programa que tenía Podemos an-
tes de las europeas era un programa 
muy improvisado, que incluso plan-
teaba la nacionalización de industrias 
como la alimenticia. Era un programa 
muy radical, en el sentido de ser muy 
pobre. Yo no me he movido de sitio. El 
documento que hicimos Vicenç y yo 
planteaba soluciones con un enfoque 
de mayoría social y acuerdo, con la di-
ficultad de estar en una Europa que 
no te va a dejar hacer ciertas cosas por-
que está dominada por Alemania. Des-
pués de aquello han hecho propues-
tas interesantes. Nacho Álvarez es un 
economista joven y muy interesante. 
Yo creo que debería ser un partido más 
abierto y no comparto el excesivo peso 
del tema fiscal en sus propuestas. Po-
demos debería haber planteado una 
estrategia de reformas estructurales 
y defensa del salario y la capacidad ad-
quisitiva. Una propuesta que bien plan-
teada y discutida hubiera concitado 
acuerdos de otras organizaciones. 

CENTRO NACIONAL DE INVESTIGACIONES ONCOLÓGICAS (CNIO)
El CNIO, centro público de investigación situado en Madrid y uno de los pocos centros europeos de referencia que integra investigación

básica y aplicada, precisa de incorporación para sus distintos grupos de investigación y servicios de las siguientes clases de colaboraciones:

INVESTIGADORES · TÉCNICOS
AYUDANTES DE INVESTIGACIÓN PRE y POSTDOCTORALES

Para obrener más información sobre funciones de los puestos, requisitos de los candidatos, condiciones de incorporación, procedimiento
selectivo y forma de presentar su solicitud, consultar la Sección de Empleo de la página web del Centro: www.cnio.es

ABC EMPRESA
 DOMINGO, 8 DE ENERO DE 2017

WWW.ABC.ES/ECONOMIA  7
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FOTOS: J. J. COMAS 
El párroco, Francisco García y el restaurador, David Trigueros, con el certificado de Gregorio XIV 

JOSE JAVIER COMAS 

SEVILLA 

La Colegial de Olivares, que guarda la 
segunda mayor colección de relicarios 
de España tras el monasterio del Es-
corial, está acometiendo una ambicio-
sa restauración sin precedentes en la 
archidiócesis tanto del retablo del al-
tar mayor como de la capilla donde se 
guardan 1.600 reliquias en 94 relica-
rios de origen italiano. La colección  
guarda entre las piezas más destaca-
das un resto de la cuna y el pesebre de 
Jesús. También la manta que resguar-
dó la reliquia durante más de 400 años. 

En el lado del Evangelio junto al 
presbiterio, se encuentra esta capilla 
desconocida para la gran mayoría de 
vecinos y que permanecía «oculta con 
tablones que impedían su visión. Al 
entrar, impresionaba ver toda esa ri-
queza de relicarios», recuerda el res-
taurador. «Era una parte olvidada del 
patrimonio de la parroquia, la gente 
no ha tenido acceso a ella. Para el mis-
mo pueblo fue una sorpresa conocer 
el estado de la capilla y sus reliquias. 
Siempre se ha sabido de su existencia 
en Olivares, pero es desconocido para 
todo el mundo. Todavía hay gente que 
duda que estuviera en mal estado, 

cuando aquello se nos caía abajo en 
cuestión de tiempo», señala el párro-
co, José Francisco García Gutiérrez. 

El sacerdote recuerda que la estan-
cia «estaba en un estado lamentable. 
Deteriorados los frescos y desprendi-
dos de las paredes, el mueble destro-
zado, un ataque generalizado de poli-
llas a todos los relicarios donde inclu-
so faltaban algunos de ellos por 
colocar». A ello se suma el ataque bio-
lógico sobre los relicarios que «era in-
creíble: tanto de insectos xilófagos, 
hongos como de pudriciones pardas», 
añade el responsable técnico de la in-
tervención, David Trigueros. 

De forma primorosa, el equipo que 

comanda Trigueros y que viene desa-
rrollando desde hace meses el grupo 
de investigación de pcultural+3i de la 
facultad de Bellas Artes de la Univer-
sidad de Sevilla, coordinados por las 
profesoras María Arjonilla y María del 
Mar González González, le ha devuel-
to el esplendor a esta joya única en Es-
paña. 

En cuanto al casi centenar de reli-
carios, el restaurador comenta que «su 
intervención está siendo muy lenta a 
nivel de soporte. Había algunos que 
con solo tocarlos se destrozaban. He-
mos terminado de consolidarlos y aho-
ra nos encontramos en la fase de re-
integración volumétrica y cromática». 

La segunda mayor colección de 
relicarios de España, recuperada
∑ La colegial sevillana 

atesora 1.600  
relicarios  que están 
siendo restaurados 

OLIVARES

Unos trabajos que se suman al in-
ventariado de cada pieza «de forma 
minuciosa. Cada relicario con su au-
téntica reliquia». 

¿Cómo llegaron hasta allí? 
Don Enrique de Guzmán y Ribera, pa-
dre del conde duque de Olivares, fue 
embajador de España en Roma entre 
1582 y 1590, virrey de Nápoles y Sici-
lia posteriormente y gran promotor 
de esta capilla y la devoción a las reli-
quias, fomentada por la Iglesia de la 
Contrarreforma en respuesta a la Re-
forma protestante que negaba la co-
munión con los santos. Entre 1572 y 
1598, Felipe II se dedica a reunir el ma-
yor número de reliquias por  toda la 
cristiandad. Para lograrlo organizó di-
ferentes campañas por Italia, Francia 
y Alemania.  

El conde se hizo acompañar de las 
reliquias en todos los destinos que 
tuvo. A Sevilla llegaron primero al Al-
cázar, donde se custodiaron en lugar 
seguro gracias a los privilegios que 
Don Enrique tenía frente a la corona, 
ya que era alcaide del palacio. Final-
mente, en 1632 son transportadas al 
palacio del Conde en Olivares, colo-
cándose definitivamente en la cole-
giata en 1658; donde se enterraría jun-
to a su mujer hasta el día de hoy. 

Las reliquias procedían de distin-
tas catacumbas y templos romanos. 
Destaca la basílica de Santa María la 
Mayor, de donde procede la de la cuna 
y el pesebre de Jesús. A esta iglesia se 
suman los diferentes cementerios 
como San Calixto, Santa Priscila, San-
ta Ciriaca y San Ciriaco. El monaste-
rio cisterciense de San Anastasio y la 
iglesia abadial de los Santos Anasta-
sio y Vicente cierran este ciclo por la 
capital italiana. También las había de 
Praga, Colonia y otras ciudades. 

Las reliquias, pieza a pieza 
La colección de Olivares destaca por 
sus originales relicarios formados por 
bustos y cabezas, cofres, fanales y ar-
cas, realizadas en madera dorada y po-
licromada, elaboradas por artistas ita-
lianos, «hecho que lo diferencia de los 
existentes en El Escorial», que fueron 
realizados en España, diseñados por 
Herrera y llevados a cabo en plata por 
artistas italianos. «Ese es el gran va-
lor artístico de estas obras», señala 
Trigueros. 

Otro valor de estas reliquias es que 
«están totalmente documentados los 
viajes que realiza: desde los pagos de 
las burras que las portaron hasta el de 
los barcos». Así, del pesebre de Belén 
del Niño Jesús se conserva un docu-
mento en el que se asegura que «el 
abad de Santa María la Mayor, a tra-
vés de Gregorio XIV, a petición de Fe-
lipe II, otorga a Don Enrique Guzmán 
y su esposa María Pimentel reliquias 
de la Santa Cuna de Jesucristo». 

El empeño del párroco, José Fran-
cisco García Gutiérrez, es exponer este 
tesoro oculto tras la recuperación del 
portentoso retablo y de la nueva ilu-
minación artística. «El pueblo está 
agradecido y valorándolo con las jor-
nadas de puertas abiertas que esta-
mos organizando», explica.

 
Capilla de las reliquias en la colegial de Olivares
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P. GARCÍA 

SEVILLA 

Posiblemente le sonarán citas tan fa-
mosas o populares como «Sólo sé que 
no sé nada», «¡Eureka! ¡Eureka!», «¿El 
doctor Livingstone, supongo?» o 
«Dios no juega a los dados con el Uni-
verso». Pero, ¿sabe realmente quién 
las pronunció, a qué se refieren o en 
qué contexto se enmarcan? A estas 
preguntas trata de dar respuesta de 
manera divulgativa Carlos Roque Sán-
chez Gómez en su libro «100 Citas co-
mentadas de Ciencia» (Lectio Edicio-
nes); un título con el que pretende 
«aguijonear la curiosidad del lector 
para despertar su interés y que siga 
profundizando en estos temas». 

Químico por formación, docente 
de profesión y divulgador por voca-
ción, como le gusta definirse, el au-

tor advierte que éste «no es un libro 
de ciencia, sino de curiosidad» y que, 
aunque está escrito con un lenguaje 
asequible y coloquial, está elabora-
do «con exactitud científica y rigor 
en el planteamiento».  

A la hora de seleccionar las citas 
no ha seguido un criterio específico, 
si bien están ordenadas de forma cro-
nológica, abordando autores, en mu-
chos casos, «ineludibles». Baste nom-
brar a Arquímedes, Newton o Albert 
Einstein, «las tres mentes, probable-
mente, más brillantes que ha dado la 
Ciencia a lo largo de la historia», afir-
ma Sánchez Gómez, quien ha reco-
gido «un par de citas de cada uno de 
ellos porque, aparte de ser referen-
tes de suma importancia, abordan 
ámbitos de conocimiento que apare-
cen también en otros autores».  

Pero no todo son grandes nombres. 
El libro reúne, a su vez, expresiones 
con alguna motivación científica, como 
«Cocer al baño (de) María o en un baño 
(de) María», con la que nos transpor-
ta al pasado, a una relación poco co-
nocida entre la mujer y la alquimia, o 
«Pecunia non olet», «el dinero no hue-
le», frase atribuida al emperador Ves-

pasiano en una conversación que man-
tuvo con uno de sus hijos y a la que el 
autor recurre para explicar que, «en 
realidad, las monedas son inodoras 
hasta que entran en contacto con la 
piel humana. El olor metálico que per-
cibimos al tocar unas monedas o las 
llaves de casa —dice— se debe a una 

reacción química que se produce en-
tre los lípidos de la piel y el metal». Cu-
riosidades y anécdotas entre las que 
tienen cabida además un guiño a Se-
villa con la figura de Elcano y la frase 
«Primus circumdedisti me», «fuiste el 
primero que me circundaste», en alu-
sión a la primera circunnavegación de 
la Tierra y a la historia de la expedi-
ción que en su día salió del puerto de 
Mulas encabezada por Magallanes. 

«Ojear y hojear» 
«He pretendido hacer un libro para 
ojear y hojear», argumenta Carlos Ro-
que Sánchez, plenamente convenci-
do de la utilidad de «divulgar que algo 
queda». Y lo dice por experiencia, la 
misma que le ha reportado su ejerci-
cio como docente en Secundaria, en 
la Universidad de Sevilla y en cursos 
de postgrado, amén de la labor que 
ha desarrollado al frente de cursos de 
formación inicial y permanente del 
profesorado.  

Considera que «nunca como hoy 
ha sido tan importante que el hom-
bre tenga un mínimo de conocimien-
to científico para que no lo engañen. 
En pleno siglo XXI, aún existe un por-
centaje significativo de personas que 
piensa que el universo es geocéntri-
co y eso está cuantificado en un estu-
dio reciente», señala. Es en este pun-
to en el que incide para romper una 
lanza por la enseñanza de disciplinas 
como las Matemáticas, la Física o la 
Química, ya que «de qué sirve contar 
con más información científica y téc-
nica o de mayor actividad divulgati-
va si el español medio no tiene una 
formación mínima que le sirva para 
entender cualquier artículo al respec-
to», concluye.   

«Quiero aguijonear la curiosidad 
del lector por la Ciencia»
∑ Carlos Roque Sánchez 

publica un libro de 
divulgación basado en 
cien citas relacionadas 
con el ámbito científico

JUAN FLORES 
Sánchez Gómez, con un ejemplar de su libro

√ 
La divulgación 
«Nunca como hoy ha           
sido tan importante          
tener un mínimo de     
conocimiento científico»
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te en la mente de un arquitecto que 
ha pasado de puntillas por las cróni-
cas, olvidado entre planos y docu-
mentos de los archivos. Balbino Ma-
rrón y Ranero (1812-1867) pasa por 
ser el hombre que idea la Sevilla mo-
derna que se enfrenta al reto de pro-
gresar pero asimilando su especta-
cular paisaje histórico.  

Un debate que no ha cesado, por-
que en la Sevilla actual aún sigue el 
conflicto y las confusas fronteras en-
tre la modernidad y la asimilación 
del paisaje histórico tal y como ve-
mos en los enfrentamientos sobre las 
Atarazanas y otros enclaves. Balbi-

no Marrón también vivió este ‘con-
flicto’. 

La profesora Mercedes Linares Gó-
mez del Pulgar lleva años investigan-
do la historia de quien fue arquitec-
to provincial y municipal en décadas 
claves del desarrollo de Sevilla -en-
tre 1846 y 1867- además del arquitec-
to de la corte ducal de los Montpen-
sier. Con Antonio Tejedor, director 

del Instituto Universitario de Arqui-
tectura y Ciencias de la Construcción 
de la Universidad de Sevilla, ha pu-
blicado interesantes obras sobre la 
labor de Balbino Marrón en los pala-
cios de los duques de Montpensier 
como en San Telmo, Villamanrique, 
Castilleja de la Cuesta o Sanlúcar de 
Barrameda. 

Ahora con el libro Balbino Marrón 

L
a Sevilla de las grandes 
plazas, la que levanta las 
fábricas de nuestra míni-
ma revolución industrial, 
la que ocupa viejos con-
ventos con el viento de la 

modernidad. La Sevilla del siglo XIX 
que caminaba entre el pasado y el fu-
turo incierto se fraguó en buena par-

Creando la Sevilla del XIX 
∑ La investigadora Mercedes Linares 

rescata la figura del arquitecto que 
definió la ciudad decimonónica

1

2

3

Un arquitecto histórico 
Fue arquitecto municipal y provincial y de los duques 
de Montpensier. Ideó los proyectos de ampliación del 
Ayuntamiento o el cementerio de San Fernando 

Conventos desamortizados  
Marrón redefinió en un sentido moderno el concepto 
del valor histórico del paisaje urbano adaptando 
antiguos edificios desamortizados para nuevos usos 

EVA DÍAZ 

PÉREZ

Biografía de Balbino Marrón y Ranero
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y Ranero. Arquitecto municipal y pro-
vincial de Sevilla (1845-1867) (Dipu-
tación de Sevilla) se adentra en el pa-
pel de este personaje como primer 
arquitecto con mentalidad urbanis-
ta y su labor en proyectos claves: la 
ampliación de las Casas Capitulares, 
la Plaza Nueva o el cementerio de San 
Fernando, construido extramuros y 
en el que se ponen en práctica las 
ideas higienistas del siglo XIX para 
acabar con la insalubridad de los ce-
menterios parroquiales. Marrón tam-
bién es una figura fundamental en el 
complejo reto de adaptar los edifi-
cios religiosos a usos civiles después 
de las desamortizaciones de Mendi-
zábal en 1835 y de Madoz en 1855. 

Balbino Marrón dibuja el mapa de 
la ciudad moderna, la Sevilla por la 
que aún paseamos con los mercados 
de abastos o las plazas de San Pedro, 
del Salvador, de la Alfalfa, del Puma-
rejo, la Magdalena y el Museo. Esa Se-
villa isabelina en la que se realizan 
infraesctructuras trascendentales 
como el encauzamiento del Tagare-
te, el proyecto para el ferrocarril y la 
inconclusa ronda perimetral.  

Es la ciudad que transforma la his-
tórica ribera del Guadalquivir para 
la ocupación industrial del puerto 

con almacenes, fábricas de gas y de 
electricidad. Esa Sevilla que aún per-
manece en algunos detalles y a la que 
podemos asomarnos en antiguos ál-
bumes del siglo del daguerrotipo.  

Balbino Marrón redefinió en un 
sentido moderno el concepto del va-
lor histórico del paisaje urbano adap-

tando antiguos edificios desamorti-
zados para nuevos usos como el del 
convento de San Pablo o San Agus-
tín.  

Mercedes Linares asegura que el 
arquitecto se mantuvo en la difícil 
tesitura de conciliar su vocación mo-
dernizadora con la conservación de 

la ciudad histórica, entre el respeto 
al patrimonio del pasado y el prag-
matismo municipal que deseaba la 
desaparición del cerco amurallado. 
«Da pruebas repetidas veces de una 
fuerte conciencia de conservación de 
los monumentos del pasado. Se opo-
ne a la destrucción de la galería de 
Hernán Ruiz en la plaza de San Fran-
cisco e intenta minimizar los efectos 
de la destrucción de las murallas de 
Sevilla».  

 En el ambicioso proyecto de am-
pliación del Ayuntamiento, así como 
la adecuación de la Plaza Nueva y la 
de San Francisco, Balbino Marrón de-
fendía la conservación completa de 
las Casas Capitulares. «Fue el único 
arquitecto de la ciudad que conside-
ró que el estado de conservación de 
ésta no era ruinoso y, por tanto, no 
era necesaria su demolición, lo que 
mantuvo durante toda su vida», aña-
de Mercedes Linares.  

Sin embargo, en 1867 se demolió 
la logia, coincidiendo con la grave 
enfermedad del arquitecto provin-
cial. Balbino Marrón no llegó a ver 
su último gran proyecto y con el que 
culminaba el sueño de la ciudad mo-
derna nutrida por paisajes históri-
cos.

4 5

Balbino Marrón también es 
fundamental en un proyecto 
fraguado en el siglo XIX: el 
primer plano científico de la 
ciudad real. Un plan que 
buscaba definir al detalle la 
topografía y que daba un paso 
más allá de empresas históricas 
como la del plano realizado por 
Olavide en 1771. Fue Marrón y 
Ranero quien dirige los trabajos 
de un plano que ayudaba a 
racionalizar la arquitectura 
proyectada sobre los espacios 
públicos. El presupuesto fue de 

4.000 reales e incluía 300 
metros de papel tela para los 
planos de las 600 calles y un 
teodolito como instrumento de 
topografía y geodesia. Los 
trabajos culminaron en 1865. 
«El plano se publicó en 1868, un 
año después de la muerte de 
Balbino por el agrimensor 
Manuel Álvarez-Benavides. 
Creemos que está basado, y en 
buena parte copiado, del plano 
que levantado por Marrón y 
Ranero», asegura Mercedes 
Linares.  

El hombre que dibujó el plano 
científico de la ciudad

FOTOS: C. SÁNCHEZ, F. MONTPENSIER Y FOTOTECA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

1 Proyecto de camino para 
el cementerio-jardín de San 
Fernando 

2 La Plaza Nueva en una 
foto anterior a 1868  

3 Las Casas Capitulares 
antes de la demolición de la 
logia 

4 Único retrato del 
arquitecto Balbino Marrón 
y Ranero 

5 Ex convento de San Pablo

Álbum del XIX
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JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Ocho de los doce sevillanos ilustres, realizados en cemento, que adornan una de las fachadas del Palacio de San Telmo.

JuanParejo

Un escultor de altura. Un hombre
de fama. De compleja personali-
dad. Con gran sensibilidad artísti-
ca. Prolífico y muy trabajador. De
carácter atormentado. Un genio,
que hoy pasa muy desapercibido
en su ciudad natal. Antonio Susi-
llo, el escultor poeta, como lo cali-
ficaba la prensa de la época, se qui-
tó la vida el 22 de diciembre de
1896. Se acaban de cumplir 120
años de la muerte del artista con-
temporáneo más importante de
Sevilla sin que las autoridades, ci-
viles o académicas hayan promo-
vido algún acto para recordar su fi-
gura. Más allá de los historiadores
del arte, el nombre de Antonio Su-
sillo es ajeno a la gran parte de la
sociedad hispalense, algo que po-
dría justificarse, en buena medida,
porque se mantuvo alejado del
mundo de las cofradías. De la
mente y de las manos de Susillo
han salido los mejores monumen-
tos públicos que hay en la ciudad,
como el de Daoíz, de la Plaza de la
Gavidia, o la galería de sevillanos
ilustres que corona una de las fa-
chadas del Palacio de San Telmo.

“Susillo es el escultor más im-
portante de Sevilla del último
cuarto del siglo XIX. Es el contra-
punto en el sur a la escultura cata-
lana. Puede pelear con ellos. Era
muy conocido y alcanzó fama. A
través de sus discípulos, como Co-
llaut Valera, Joaquín Bilbao o Cas-
tillo Lastrucci, su obra se ha perpe-
tuado”, explica Jesús Rojas-Mar-
cos, profesor de Historia del Arte
de la Universidad de Sevilla. La
obra de Antonio Susillo se puede
dividir entre las piezas de peque-

ño formato y escultura civil, y el
monumento público. Entre las pri-
meras, destacan dos sobre todo:
La primera contienda y La alegoría
de Sevilla. Ambas se encuentran en
paradero desconocido, segura-
mente en colecciones privadas. “El
profesor Juan Miguel González y
yo hemos encontrado varios boce-
tos de La primera contienda. El ori-

ginal, que fue presentado a la Ex-
posición Nacional de Bellas Artes
de 1887 aparece reseñado en
el Museo de Bellas Artes,
pero allí no está”, señala
Rojas-Marcos.

Este mismo extremo tam-
bién lo confirma José León Cal-
zado, conservador de bienes
culturales, que conoce de pri-

● Se cumplen 120 años de la trágica muerte de uno

de los mejores artistas sevillanos ● De sus manos

salieron obras como la galería de sevillanos ilustres

El escultor poeta
ANTONIO SUSILLO

mera mano la obra de Susillo por
haber trabajado en la campaña de
restauración de monumentos pro-
movida por la Gerencia de Urba-
nismo del Ayuntamiento: “Son
piezas que hace para participar en
las exposiciones. Obras de autor.
Tras su muerte, su mujer subasta
todo lo que hay en el taller y por
eso pasan a colecciones privadas”.

Susillo fue un trabajador incan-
sable y de gran inspiración. Sus
obras eran recogidas en los perió-
dicos nacionales y su participa-
ción en exposiciones o certáme-
nes artísticos generaba una gran
expectación. Andrés Luque Te-
ruel, profesor de Historia del Arte
de la Universidad de Sevilla, en-
salza las aportaciones del artista
de la Alameda: “Fue el primero
que en Sevilla rompe con las tradi-
ciones barrocas heredadas. Incor-
pora las tendencias internaciona-
les. Coge, por ejemplo, lo mejor
del arte francés del momento. Sus
obras son muy avanzadas. Tienen
mucha calidad”.

Precisamente, la formación in-
ternacional de Susillo es muy im-
portante para su producción. Uno
de los capítulos más enigmáticos
de su vida, como relata José León,
fue su viaje y estancia en París tras
la aparición en su taller de un mis-
terioso personaje al que se ha
identificado como “el príncipe ru-
so”. “Realmente, se trata de un
chambelán, un camarlengo del zar
Nicolás II. Este señor conoció un
relieve suyo expuesto en el Alcázar
por expreso deseo de Isabel II y
acudió al taller a ver su obra. Aquel
mismo día decidió invitarlo a Pa-
rís, Susillo aceptó y al poco tiempo
emprendió su viaje para, en pala-
bras escritas por el propio Susillo,
‘darle el opio al ruso”. Susillo es-
tudió durante un año en la École
de Beaux Arts, donde obtuvo la
máxima calificación. Aprendió el
retrato del natural, la técnica de la
fundición y, seguramente, conoció
la obra de las figuras estelares del
momento: Carpeaux y Rodin.

Pese a que Susillo gozó de una
enorme popularidad en su tiem-
po, su figura no ha sido nunca
abordada mediante ningún estu-
dio metódico de su obra. “Siempre

ha gozado de un valor máximo
en los círculos artísticos
y hoy día, cuando hablas
con expertos, historiado-
res o especialistas en Fi-
lología, siempre señalan
a Susillo como una figu-
ra capital, pero no hay
ninguna publicación.
Tampoco la ciudad ha
hecho nada en más de
cien años para recono-

cer su figura”, asevera
Luque Teruel.

Su vida y su obra también
han estado envueltas en leyendas

que han podido camuflar su enor-
me talento, como la que atañe a los
pies del Cristo de las Mieles, una
obra capital, que cuentan que pu-
do desencadenar su suicidio, algo
completamente desmentido por
sus propios escritos. “Pasa eso en
lugar de valorar esta solución co-
mo un recurso que cambió por

JUAN CARLOS MUÑOZ

Mascarilla funeraria de Susillo realizada por su discípulo Viriato Rull.
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completo la expresión de un cruci-
ficado ingrávido, expirante y sere-
no. Es una imagen completamen-
te distinta al abanico de crucifica-
dos sevillanos que abrió Bautista
Vázquez El Viejo y que hubiera ce-
rrado Gijón con el Cachorro de no
haber sido por la aparición de Su-
sillo con esta escultura. Sobre este
desconocimiento tan sólo hay que
ver cómo en diferentes libros se
datan sus obras en diversas fechas,
hay incluso quién ha colocado la
realización del Cristo de las Mie-
les en años en los que ya no vivía”,
señala León Calzado.

Los expertos consultados por es-
te periódico resaltan la perfección
técnica de Susillo y su sorprenden-
te dominio del barro. “Tenía mu-
cha soltura. Mantiene la volume-
tría de los cuerpos, pese a la soltu-
ra de los detalles”, indica Luque
Teruel. “El dominio que tenía del
barro y el modelado eran asom-
brosos”, añade Rojas-Marcos. Jo-
sé León destaca, además, el realis-
mo: “Sorprende cómo refleja la
calidad de las telas y de los mate-
riales como la madera en el bron-
ce y en el barro”.

Muy destacable es esa experi-
mentación que busca Susillo, que
se ve muy bien en el Cristo de las
Mieles, del cementerio sevillano,
o en el conjunto de sevillanos ilus-
tres de San Telmo. “Utiliza un ma-
terial plenamente contemporáneo
y muy novedoso en la época: son
de cemento. De todas ellas, me
sorprende muchísimo el retrato de
Benito Arias Montano, ataviado

con un abrigo, seguramente reali-
zado a partir de telas encoladas,
cuyo volumen le aporta una sensa-
ción de rotundidad y una visión
afacetada, que recuerda la estéti-
ca de las vanguardias”, concreta

León Calzado. El profesor Rojas-
Marcos identifica a la galería de
sevillanos ilustres y el monumen-
to a Daoíz como obras excepciona-
les: “Susillo es el autor de los prin-
cipales monumentos a los actores

de la ciudad. En la galería de sevi-
llanos ilustres deja una represen-
tación magnífica de los prohom-
bres sevillanos”.

Susillo fue el primero en Sevilla
en hacer escultura monumental y

creó una amplia escuela de escul-
tores que siguieron sus plantea-
mientos, indica Luque Teruel:
“Joaquín Bilbao hereda la posición
predominante, Coullaut Valera,
que se marcha a Madrid, Sánchez
Cid, Viriato Rull y el último esla-
bón que es Castillo Lastrucci, que
no tiene nada de neobarroco, pre-
senta un realismo susillesco in-
fluenciado también por Bilbao,
Ordóñez... su escuela deja obras
muy importantes”.

Para las cofradías, Susillo sólo
realiza las manos de la Virgen de la
Amargura y San Juan. “Era un es-
cultor internacional que no se cen-
tró en lo local. Además, en ese mo-
mento la Semana Santa atravesa-
ba una crisis. Las manos son ex-
cepcionales”, comenta Rojas-Mar-
cos. “No trabaja en las cofradías
porque tampoco se dirigen a él.
No tenían capacidad económica
suficiente y las cofradías en nin-
gún momento del arte se han diri-
gido a la principal figura”, añade
Luque Teruel. León Calzado abun-
da en esta cuestión: “En cierta oca-
sión le preguntaron por su interés
espiritual hacia la Semana Santa y
no tuvo reparos en concluir que
iba a ver los pasos por la admira-
ción que le despertaba la suntuo-
sidad de los mantos bordados de
las dolorosas”.

Pese a su temprana muerte, Su-
sillo dejó un amplísimo catálogo
de obras por su gran capacidad de
trabajo. Muchas de ellas, pueden
ser disfrutadas hoy por la ciudad
que tanto lo admiraba.

Susillo y su segunda mujer, María Luisa Huelin, con el monumento a D.

Miguel de Mañara. Imagen extraída del artículo ‘Nuevas aportaciones sobre

la vida y obra de Antonio Susillo’, del profesor Juan Miguel González Gómez.El Cristo de las Mieles.

ALGUNAS OBRAS
5

Alegoría de Sevilla
Realizada en 1884 y presentada en la
Sala I de la Exposición de Bellas Artes
organizada por la Sociedad de Escrito-
res y Artistas. Supuso el reconocimien-
to nacional. Representa a Sevilla figura-
da en unamujer y acompañada por di-
versos símbolos de la ciudad. Fue ad-
quirida por Alfonso XII.

Monumento a Daoíz
Realizado entre 1886-89. Comienza a tra-
bajar los relieves y el boceto desde Roma,
donde se encontraba pensionado por el Go-
bierno español. Además de la imponente fi-
gura, destaca el sentido narrativo que defi-
nen las escenas de los relieves. Represen-
tan lamuerte de Daoíz y la defensa del Par-
que. La foto es del año de su inauguración.

Monumento a Velázquez
Se inauguró el 9 de octubre de 1892. Repre-
senta a Velázquez tal y como él se autorre-
trató en LasMeninas. Se fundió en el taller
de Rodríguez Ojeda. Es una figura de 2,25
metros y 1.800 kg. de bronce. Dota a la es-
cultra de una gran plasticidad trasladando
lamaterialidad del barro al bronce en un
alarde técnico prodigioso.

La primera contienda
Segundamedalla en la Exposición Na-
cional de Bellas Artes de 1887. Era la
primera vez que participaba. Fue adquiri-
da como Patrimonio Nacional según se
especifica en el Real Decreto del 1 de
noviembre de 1887. Representa a dos ni-
ños luchando por el seno de lamadre. El
tema esmuymoderno para la época.
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L
A publicación en el BOE del pasado
23 de diciembre de la orden del Mi-
nisterio de Educación que establece
las características, diseño y conteni-

do de la evaluación de Bachillerato para el
acceso a la universidad, sigue dejando en el
aire muchas incógnitas. A estas alturas ya
puede afirmarse que –salvo milagro de últi-
ma hora– los alumnos de este curso van a ser
los paganos de la Lomce y de la errática ne-
gociación del gobierno y el PSOE, negocia-
ción que parece pensada más para producir
titulares en la prensa que para afrontar pro-
blemas reales de la educación. Con todo ti-
po de recursos se ha publicitado la consecu-
ción de un acuerdo para paralizar la implan-
tación de las reválidas en segundo de bachi-
llerato y para modificar el acceso a la univer-
sidad, sin embargo, un atento examen de las
disposiciones legales revelan que se trata de
una verdad inventada, de esas del régimen
de la posverdad en la que vivimos hoy. Efec-
tivamente, si bien es cierto que en este curso
no se van a hacer pruebas de evaluación (o
reválidas) para la obtención del título de Ba-
chiller, es igualmente cierto que esto ya es-
taba previsto en la Lomce, concretamente en
el apartado 3 de la disposición final quinta.
Es decir, se nos ha vendido como un logro en
la paralización de la Lomce ¡conseguir que
se cumpla una de sus disposiciones! Concre-
tamente, en el párrafo tercero de ese aparta-
do de la disposición adicional quinta, se es-
tablece claramente que la prueba de evalua-
ción del Bachillerato no será necesaria para
obtener el título de bachiller y se realizará
exclusivamente para el alumnado que quie-
ra acceder a estudios universitarios…que es
exactamente lo que va a ocurrir.

Lamentablemente, este juego de aparien-
cias no ha hecho sino retrasar la regulación
de la prueba de acceso, de una prueba que

debe realizarse antes del 16 de junio y que al
día de hoy no está todavía perfilada, pues fal-
ta su concreción en el ámbito autonómico.
Suponiendo celeridad en esta segunda ins-
tancia, resulta que alumnos y profesores dis-
ponen para prepararla escasamente de cua-
tro meses con sus correspondientes períodos
vacacionales.

El problema no es sólo de tiempo sino tam-
bién de sustancia, pues, mientras se nos ha
hecho creer que se ha paralizado la aplica-
ción de la Lomce, la realidad es que la fórmu-
la de la prueba de acceso que se desarrolla
en la orden se atiene cabalmente a la ley cu-
ya aplicación parecía paralizada, lo cual
plantea novedades e inconvenientes muy
importantes. Es verdad que el formato, en
cuanto a duración de las pruebas o materias
que serán objeto de examen, es muy similar
al de la extinta PAU, sin embargo, el tipo de
prueba y la dificultad van a ser muy distin-

tos. De entrada y a modo de ejemplo, hay
que hacer notar que asignaturas como His-
toria de España –de examen obligatorio,
pues desaparece la alternativa con Filoso-
fía–, ha aumentado considerablemente sus
contenidos, sin que hayan aumentado las
horas semanales; es decir, el profesorado
tendrá que enseñar mucha más materia en
el mismo tiempo y, ello, sin disponer toda-
vía de orientaciones precisas sobre la prue-
ba de acceso. No es difícil imaginar los pro-
blemas que tendrán los alumnos para engu-
llir (aprender será mucho más difícil) tanto
contenido en tan poco tiempo.

Otra cuestión es el asunto de las matrices
de especificaciones al que se refiere el artí-
culo quinto de la orden recién publicada en
el BOE. Elaboradas para cada una de las ma-
terias, en ellas se concreta –hasta un límite
casi ridículo– qué es exactamente lo que los
alumnos tienen que demostrar que saben de
cada bloque de contenidos. Son estas matri-
ces y, en definitiva, los denominados están-
dares de aprendizaje, los que se convierten
en el núcleo central de la prueba de acceso,
lo que aboca a los profesores no ya a enseñar
una materia sino a preparar a los alumnos
para responder a cada uno de esos estánda-
res. La cuestión –cuyo tratamiento requeri-
ría más espacio del disponible en este artícu-
lo- es fundamental. De haberse paralizado
en algo la aplicación de la Lomce hubiera si-
do preferible esto y no otras cuestiones me-
ramente formales.

Bien, pero el problema es que en el currí-
culum establecido por nuestra Consejería de
Educación –a diferencia de lo que ocurre en
otras comunidades-, en un alarde de inge-
nuidad o incompetencia, han desaparecido
los estándares de aprendizaje, de manera
que el mensaje que tardíamente trasladó a
los profesores es que tal cosa no tiene más
importancia. El galimatías es tremendo,
pues la prueba de acceso pivota sobre unos
estándares de aprendizaje ¡que no figuran
en el currículum de Andalucía!

Por el bien del alumnado que se va a pre-
sentar a las pruebas y para no volver más lo-
cos a los docentes, algo habrá que hacer,
pues semejante entuerto puede producir da-
ños irreparables. Lamentablemente, otra
vez, parece que los asuntos de la educación
se manejan en términos meramente publici-
tarios, muy de espaldas a la realidad.

Aestas alturas yapuede
afirmarse que, salvomilagro,
los alumnosdeeste curso van
a ser los paganosde laLomce
yde la errática negociación
delGobierno y el PSOE

LA PRUEBA DE ACCESO A LA UNIVERSIDAD
LA TRIBUNA

JAVIER
MERCHÁN

5

Catedrático de
Secundaria y Profesor
de la Facultad de
Educación de la
Universidad de Sevilla

ROSELL

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

OPINION

86000

14251

Diario

345 CM² - 40%

2040 €

6

España

9 Enero, 2017

Administrador
Resaltado



EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

El Señor se nos 
manifiesta en lo 

habitual y 
genera una luz 

interior que 
rompe la 

monotonía de 
los días iguales 

para encontrar a 
Jesús en 

nuestra vida 
corriente 

E
l pasado viernes, 6 de enero, se 
celebró la solemnidad de la 
Epifanía del Señor. Como ma-
nifiesta el arzobispo de Sevilla, 
Juan José Asenjo, en su carta 
Feliz y santo Año Nuevo, Epifa-
nía significa manifestación de 

Dios. En su nacimiento histórico hace 2.000 
años, Jesús se manifestó primero al pueblo de 
Israel representado por José, María y los pasto-
res. Pero el Señor vino para toda la humanidad, 
representada por los Magos. Estos personajes 
misteriosos, originarios de culturas diversas de 
la de Israel, simbolizan la voluntad salvífica 
universal de Dios en la encarnación y el naci-
miento de su Hijo. En las personas de los Reyes 
Magos está prefigurada la humanidad entera. 

Son bellas palabras que expresan que la Epi-
fanía puede ser una fiesta universal, ya que ex-
presa unidad e integración, cosa que podemos 
compartir, bajo un mensaje de fe que genera 
esperanza en el poder del amor para superar 
barreras y problemas, y acercar posturas en 
una meta común de paz. La visita de los pasto-
res y de los Magos a Jesús recién nacido es un 
símbolo de llamada universal, local simboliza-
da por los pastores y global simbolizada por los 
Magos, que debemos interpretar ante la situa-
ción que vive hoy el mundo.  

Los cristianos debemos estar atentos por-
que el Señor se nos manifiesta también en lo 
habitual de cada día, generando una luz inte-
rior que permite romper la monotonía de los 
días iguales y encontrar a Jesús en nuestra vida 
corriente. La Epifanía es la manifestación de 
Jesús y su mensaje transformador para el mun-
do entero.  

La ecología es una ciencia global, sistémica, 
que pretende la comprensión de la estructura 
y el comportamiento de los sistemas naturales 
y, como uno de sus fines, conseguir que el pla-
neta y los seres que viven en él vivan en salu-
dable convivencia, aprovechando juntos las 
maravillas de lo creado en la Tierra. Por eso he-
mos generado un término nuevo, Ecoepifanía, 
que une la esencia cristiana de la manifesta-
ción en la Tierra de un mensaje esencial para 
todos con la idea de la casa común que tene-
mos que cuidar, como dice el papa Francisco 
en su carta encíclica Laudato Si.  

Quisiéramos profundizar un poco en el sen-
tido de la adoración de los Magos. De los cuatro 
evangelios canónicos, sólo el evangelio de San 
Mateo (2, 1-12) recoge la visita de estas especia-
les personas al portal de Belén: «Y entrando en 
la casa vieron al niño con María, su madre, y 
postrándose en tierra le adoraron; y abriendo 
sus tesoros le ofrecieron presentes, oro, incien-
so y mirra». Resulta curioso como en obras lite-
rarias conocidas como, por ejemplo, las escri-
tas por Ernest Renán (Vida de Jesús, 1968), o 
por François Mauriac (Vida de Jesús, 1968) no 
figure el episodio de los Magos de Oriente, con 
el enorme simbolismo que representa. Bene-
dicto XVI sí se refiere extensamente a los Reyes 
Magos en su obra Jesús de Nazaret. Se pregunta 
el ahora papa emérito: «¿Qué clase de hombres 
eran esos que Mateo describe como Magos ve-
nidos de Oriente?». Salvando ambivalencias 
conceptuales, nos transmite la idea de mago 
como persona con sabiduría y conocimiento, y 
se refiere al evangelio de San Mateo, donde se 

expresa que la sabiduría religiosa y filosófica, 
que representan posiblemente los Reyes y Ma-
gos, y por qué no la ciencia, es claramente una 
fuerza que pone a los hombres en camino, es la 
sabiduría que conduce en definitiva a Cristo.  

El mensaje que nace con Jesús en Belén es 
recibido por todos, incluidos los sabios, para 
transformar el mundo. Se pregunta también 
Benedicto XVI: «¿Qué tipo de hombres eran 
aquellos que se pusieron en camino hacia Je-
sús y lo encontraron una noche estrellada y fría 
en un pobre pesebre?» También está la belleza 
de la idea de una estrella anunciadora. Y nos 
manifiesta Benedicto XVI: «Varios factores po-
dían haber concurrido a que se pudiera perci-
bir en el lenguaje de la estrella un mensaje de 
esperanza. Pero todo ello era capaz de poner 
en camino sólo a quien era hombre de una 
cierta inquietud interior, un hombre de espe-
ranza, en busca de la verdadera estrella de la 
salvación. Los hombres de los que habla Mateo 
no eran únicamente astrónomos. Eran «sa-
bios»; representaban el dinamismo inherente a 
las religiones de ir más allá de sí mismas; un di-
namismo que es búsqueda de la verdad, la bús-
queda del verdadero Dios, y por tanto filosofía 
en el sentido originario de la palabra». Estas 
ideas del papa emérito son coincidentes con la 
idea evolutiva humana de Pierre Teilhard de 
Chardin sobre la emergencia de la noosfera, 
momento en que el conocimiento científico y 
trascendente permitirá la felicidad y la realiza-
ción completa del ser humano y el planeta co-
mo ecosistema.  

La Epifanía vista desde una perspectiva 
ecosistémica se puede observar como una 
Ecoepifanía, donde el conocimiento humano, 
la ciencia y la tecnología en el sentido positivo 
que contempla el papa Francisco, alejadas de 
interesadas y perversas intenciones, unidas al 
mensaje evangélico, a Jesús en su pesebre, po-
drían generar el comienzo de una transforma-
ción planetaria.  

Vemos como la Epifanía, de forma tanto 

simbólica como real, muestra una apertura 
muy grande a razas y creencias, a distintas 
culturas y tendencias, a lo diferente, es una 
oportunidad para la esperanza de un mundo 
más integrado y cohesionado frente a un 
mundo que se muestra hoy sufriente y debili-
tado con incertidumbres, guerras y miedos en 
aumento. Nuestro planeta y su humanidad 
constituyen un gran ecosistema común, una 
casa común, donde todo influye en cada cosa, 
y de ahí el importante mensaje ecológico del 
papa Francisco.  

Un reciente estudio  pone de manifiesto que 
hay 7.000 especies amenazadas en el planeta 
por la cadena de consumo de la Unión Euro-
pea, Estados Unidos, China y Japón; debería-
mos cuestionar nuestro consumo inducido. 
Además el sufrimiento de los seres humanos, 
ya extremo, va en aumento por intereses eco-
nómicos y políticos a nivel global. La Epifanía 
constituye una oportunidad para pensar que 
debemos manifestar nuestra fe, cultivar la es-
peranza y desarrollar nuestro amor al planeta y 
sus criaturas, especialmente a los seres huma-
nos y dentro de ellos a los más desvalidos. Por 
ello esta Epifanía es una oportunidad de con-
cebir otro mundo, más unido, cohesivo y justo 
en equilibrio con los sistemas naturales del 
planeta.  

Un mensaje manifestado en la presencia de 
Jesús en el pesebre, que llega a todos, con una 
simbólica visita de los Magos, que representan 
el saber, el pensamiento, la ciencia y la tecno-
logía. Toda una fuente de inspiración. Por eso 
la vemos como una Ecoepifanía, una manifes-
tación al conjunto del sistema ecológico plane-
tario, en un mundo donde nuestra fe muestra 
un camino común de convergencia con otras 
religiones y humanismos, una inspiración para 
la ciencia y la tecnología, alejadas del dominio 
interesado de la economía, las finanzas y la po-
lítica, junto con la esperanza que nos da fuer-
zas y el amor como bandera en una Ecoepifa-
nía universal. ~

De la unión de Epifanía y ecología nace Ecoepifanía, que  
une la esencia cristiana de la manifestación de la Tierra  
con la idea de la casa común que tenemos que cuidar

Ecoepifanía, al inicio del año para un 
planeta y un mundo en crisis
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El presupuesto del Estado para
las becas se ha convertido en el
último año en motivo de orgullo
del Gobierno español. Es la parti-
da “más alta de la historia” que
ya fue récord en 2015, han repeti-
do el ministro de Educación,
Íñigo Méndez de Vigo, y el presi-
dente del Gobierno, Mariano Ra-
joy, subrayando los 1.472 millo-
nes para ayudas a estudiantes
que reflejaba el presupuesto de
2016. Pero una cosa son las cuen-
tas perfiladas al inicio del año y
otra lo que se acaba gastando. Y
la realidad es que los alumnos no
han notado en sus bolsillos esa
subida recogida en los Presupues-
tos Generales del Estado. Los uni-
versitarios recibieron 47,6 millo-
nes de euros menos si se compa-
ra el curso 2011-2012 (749,2) con
el pasado (701,6millones). Los de
las etapas previas, 35,9 millones
menos (un 7,9% menos hasta 457
millones).

Los datos del último curso
confirman una tendencia del año
anterior: hay más becarios pero
con menos beca. Tienen 331 eu-
ros menos de media para afron-
tar el curso que en 2011, 2.166
euros anuales. El dinero que reci-
ben para vivir un curso académi-
co ha caído en todas las universi-

dades españolas, públicas y priva-
das, según datos de una respues-
ta parlamentaria reciente que de-
talla las cantidades campus a
campus.

Las respuestas a las pregun-
tas sobre becas del diputado so-
cialista Miguel Ángel Heredia,
publicadas en diciembre, reco-
gen la cuantía media de becas
por cada curso desde 2011, lo que
el Gobierno abona por las tasas
de los becarios a las Universida-
des y el número de beneficiarios.
El resultado de cruzar esos datos
es que el curso 2011-2012 fue el
año que más dinero se gastó en
ayudas, con más de 1.502 millo-
nes para la convocatoria general
(sin contar otras ayudas, como
las de familias numerosas) pese
a que en 2011 el presupuesto ofi-
cial era de 1.168 millones. Los
dos cursos siguientes hubo una
reducción de más de 100 millo-
nes y, a partir del curso 2014-
2015, la partida comenzó a subir
aunque no hasta los niveles pre-
vios (ver gráfico).

Las asociaciones de estudian-
tes denuncian quemuchos alum-
nos que reciben ayuda la han vis-
to tanmermada que deben traba-
jar además de estudiar. Y que
son miles —no hay cifras oficia-

les, pero el exministro José Igna-
cio Wert estimó que podrían ser
unos 10.000— los que se han que-
dado sin poder estudiar desde
que se cambió el sistema de re-
parto en 2013, cuando el Gobier-
no del PP endureció los criterios
académicos y estableció que par-
te del dinero se repartiera como
una cuantía variable, de modo
que el presupuesto calculado al
inicio de año no se rebase haya
los candidatos que haya. “Ahora
la renta de las familias tiene me-
nos peso que el comportamiento
académico y eso ha perjudicado
sobre todo a los estudiantes de
las regiones más pobres”, señala
Juan Hernández Armenteros,
profesor de la Universidad de
Jaén y experto en financiación
universitaria.

ElMinisterio de Educación ex-
plica así por qué ahora se reparte
menos dinero aunque los presu-
puestos reflejen más: “En el cur-
so 2012-2013 se procede a un
cambio en el sistema de becas, ya
que el que regía hasta ese mo-
mento se había demostrado que
era deficitario y generaba una
deuda que nunca se asumía”, se-
ñala un portavoz oficial. Hasta
entonces, las cuentas del Estado
recogían una cantidad al inicio
del año “pero finalmente se gasta-
ba mucho más”. Educación ase-
gura que quedó una deuda “de
1.000 millones de euros en el
2012 que estuvo a punto de colap-
sar el sistema de becas”. Ahora
“se gasta lo que se tiene”.

El diputado socialista Ignacio
Urquizu niega que el sistema de
becas haya estado en riesgo y de-
fiende otra política para su repar-
to. “Para el PSOE es un derecho
subjetivo que no puede quedar
restringido por el presupuesto. Si
hay candidatos que cumplen los
requisitos, no nos supone un pro-
blema que se genere deuda por-
que es una prioridad y se puede
compensar con otras partidas”.

La ejecución de la sentencia
del caso Malaya ha permitido
que en el primer año ya se
hayan abonado casi 14 millo-
nes de euros a las arcas públi-
cas, según aseguró a Efe el
presidente del Tribunal, José
Godino.

De los 14 millones, más de
ocho se han entregado al
Ayuntamiento de Marbella
en pago de responsabilidad ci-
vil a la que fue condenado el
cerebro de la trama, Juan An-
tonio Roca, por la Audiencia
Nacional en el caso Saqueo 1.

Además, a la Agencia Tri-
butaria se le ha abonado
5.315.236 euros en concepto
de impuestos devengados y
no satisfechos durante el pe-
riodo anterior a la adminis-
tración judicial actual, princi-
palmente IVA e impuesto de
sociedades.

En una entrevista con Efe,
el magistrado señaló que está
muy satisfecho con el curso
de la ejecución debido a que
ya está muy avanzada y des-
de el punto de vista procesal
todos los procesados están pa-
gando sus condenas en pri-
sión, sus responsabilidades ci-
viles y multas.

Además, a través de un
portal (http:ventadebienesma-
laya-roca.com) se han celebra-
do compraventas por un im-
porte global de 5.049.729,30
euros, de las que 4.555.000 co-
rresponden a venta de bienes
inmuebles y 494.729,33 euros
a venta de relojes, guarnicio-
nes, armas de fuego, dos ca-
rruajes de competición,mobi-
liario de oficina, cuadros y de-
más obras de arte.

Visitas a la web
Para Godino, tales cifras po-
nen de manifiesto el “exitoso
funcionamiento del portal”,
considerado pionero en el
marco de las ejecutorias judi-
ciales en España. Dicha web
ha recibido más de 2,5 millo-
nes de visitas de personas in-
teresadas en adquirir bienes
intervenidos. Ha sido tal el
éxito, según el magistrado,
que otros dos condenados
han solicitado al tribunal que
bienes de su propiedad sean
incluidos en dicha página
web para ser enajenados, y
así facilitar el abono de la
multa.

La ejecución de la senten-
cia supuso ir a prisión a más
de una veintena de condena-
dos con penas superiores a
dos años de cárcel, y a otras
18 personas se les sustituyó
la condena de cárcel debido a
que están pagando “rigurosa-
mente” las multas. Godino
destacó que se dejó claro a
estos condenados que “no se
les iba a suspender la conde-
na, sólo se les sustituiría si
pagaban”.

El 3,7% de las ayudas univer-
sitarias estatales son para
alumnos de los campus
privados: 12.000 de las casi
324.000 repartidas, según
datos oficiales. Los becarios
reciben la asignación en
función de criterios acadé-
micos y de renta, igual que
el resto. Y el dinero para
tasas universitarias solo
cubre lo que costaría una
matrícula en la Universidad
pública, que puede ser has-
ta ocho veces más barata. El
resto debe pagarlo la fami-
lia o la Universidad privada
con becas propias.

La Comunidad Valenciana
retiró a los campus priva-
dos de sus ayudas, un asun-
to que el Ministerio de
Educación no se plantea.
Carles López, de la asocia-
ción de estudiantes Canae,
defiende que existan ayudas
también en las privadas
siempre que se cumplan los
criterios de renta. Gorka
Martín, de la asociación
estudiantil Creup, considera
que “dar dinero a las univer-
sidades privadas no debe
ser una prioridad”. “Lo que
hace falta es que aumente
la dotación en las públicas”,
concluye.

Las arcas
públicas
recuperan 14
millones por el
‘caso Malaya’

12.000 ayudas a
estudiantes de
campus privados

Los alumnos reciben un 6,8%
menos en becas que en 2011

AGENCIAS, Málaga

PILAR ÁLVAREZ, Madrid
Los becarios universitarios recibieron 47,6 millones de euros menos
en ayudas (-6,8%) en el curso 2015-2016 que cuatro años antes pese a
que el Gobierno del PP defiende que el presupuesto actual es “el más
alto de la historia”. Las ayudas han caído en todas las universidades,
públicas y privadas, y también en los niveles previos. En 2011, el
PSOE presupuestó 1.168 millones pero gastó más de 1.500 solo en la
convocatoria general de ayudas.

Gasto en becas de Educación

VARIACIÓN DE LAS AYUDAS EN VARIOS CAMPUS ESPAÑOLES

Universidad pública
Universidad privada

2.495

2.738

2.274

2.919

2.648

2.838

2.972

2.654

2.731

2.797

2.725

2.675

2.940

2.5473.648

85

6.421

3.796

7.079

7.390

8.345

8.070

17.231

5.733

11

588

59

1.101

–8

–12

–12

–13

–14

–15

–15

–15

–16

–18

–18

–21

–25

–27

Número de beneficiarios
en el curso 2015-2016

Univ. del País Vasco

Univ. Mondragón País Vasco

Univ. Pontificia de Salamanca

IE Universidad (CyL)

Univ. de Jaén

Univ. de Granada

Univ. de Extremadura

Univ. de Castilla-La Mancha

Univ. de Salamanca

Univ. de Santiago de Compostela

Univ. de Huelva

Univ. de Córdoba

Univ. de Deusto País Vasco

Univ. de Pablo de Olavide

Cuantía media de
la beca 2015-16 Variación respecto al curso 2011-12 (en%)

EVOLUCIÓN DE LAS AYUDAS EN CINCO CURSOS
Millones de euros (variación respecto al curso anterior)

2011-
2012

2012-
2013

2013-
2014

2015-
2016

2014-
2015

1.423,9
Total

456,8
Becas no universitarias

701,5
Becas universitarias

265,6

Tasas universitarias
subvencionadas

1.502,2

749,2

492,7

260,2

(–5,5%)

(–7,9%)

(–6,8%)

(+2,0%)

BECA MEDIA
Euros

Universitaria

No universitaria

1.000
2011-
2012

2015-
2016

2.166
(–15,3%)

2.497

1.387

1.376
(–0,8%)

ALUMNOS BECADOS
En número

No universitarios

Universitarios

275.000
2011-
2012

2015-
2016

332.047

355.283

330.037

291.230

323.904

EL PAÍSFuentes: Ministerio de Educación y elaboración propia. Curso 2015-16: datos provisionales.
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Enlaces a noticias digitales 

 

Físicos cambio horario   

 http://www.antena3.com/noticias/sociedad/fisicos-alertan-consecuencias-que-tendria-espana-
cambio-huso-horario_20170108587241b10cf2187c0d4baf64.html 

 http://www.cuatro.com/noticias/sociedad/Fisicos-Espana-correcto-cambiarlo-
disparate_0_2304750155.html 

 http://www.elmundo.es/sociedad/2017/01/08/58726c11e5fdeab10c8b458e.html 

 http://ecodiario.eleconomista.es/sociedad/noticias/8069555/01/17/Fisicos-alertan-de-que-
Espana-ya-esta-en-el-huso-horario-correcto-y-de-que-cambiarlo-seria-un-disparate.html 

 http://www.telecinco.es/informativos/sociedad/Fisicos-Espana-correcto-cambiarlo-
disparate_0_2304750154.html 

 http://www.lavanguardia.com/vida/20170108/413184522116/fisicos-alertan-de-que-espana-ya-
esta-en-el-huso-horario-correcto-y-de-que-cambiarlo-seria-un-disparate.html 

 http://www.20minutos.es/noticia/2928643/0/fisicos-alertan-espana-ya-esta-huso-horario-
correcto-cambiarlo-seria-disparate/ 
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